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у  меня заэяоннл телефон.

что ЖЕ ВСЕ-ТАКИ С  ЦЕНАМИ?
У заместителя начальника 

СМЭУ ГАИ  3. Я. Гребня
этот вопрос возник после
визита в птицеводческое 
объединение «Меженинов- 
ское». Если совсем недавно 
килограмм курятины для ка
фе, где питаются сотрудники 
управления, обходился в 3 
руб.. то теперь запросили 
впятеро дороже. Не все по
нятно и с ценами на яйца. 
«Что мне сказать нашим ра
бочим, у которых средняя 
зарплата 162 рубля?» — 
просил совета 3. Я. Гребень.

Генеральные ди^ктора 
объединений «Меженинов- 
ское» и «Томское» В. Е. 
Портнов и Л. Л. Савельев 
подтвердаи^и; оптовй-отпуск- 
ные цены на 60 процентов 
продукции возросли. На 
кур до 13 рублей —  1.5

Следим за событием

СТУЛ ЬЯ
и столы

УЖ Е
в КОРИДОРЕ

«Всем оставаться на сво
их местах» — так называ
лась корреспонденция, опу
бликованная в «Репортере» 
29 января. В ней шла речь 
о том, что хозяйственны11 
отдел облисполкома по рас
поряжению председателя 
исполкома О. Э. Кушелев 
ского выселяет ряд моло
дежных организаций на 
здания Дома Советов без 
предоставления площадей. 
Опубликованное нами пи
сьмо бюро обкома ВЛКСМ 
на имя председателя облис
полкома с просьбой, решить 
вопрос в пользу молодеж
ных организаций оставлено 
без последствий. 30 января 
заведующий хозяйственным 
отделом областного Совета 
М. Врестовицкий письмен
но уведомляет обком 
ВЛКСМ, что «хозяйствен
ный отдел испытьгеает ост
рую нужду в производствен
ных площадях для разме
щения новых структурных 
подразделений исполкома и 
областного Совета», и просит 
решить вопрос об освобож
дении площадей, на кото
рых размещаются объедине
ние обкома комсомола «То
мич», бюро молодежного 
туризма «Спутник» и обла
стной штаб студенческих от
рядов.

Не дожидаясь ответа от 
обкома комсомола, работни
ки хозяйственного отдела 
облисполкома тут же вошли 
в помещения, пока там не 
начался рабочий день, и вы
несли мебель в коридор.

Отменить решение о вы
селении, оставить молодежь 
в покое требуют областной. 
Томский и Колпашевокий 
городские советы ветеранов.

«Распоряжением О. Э. 
Кушелевского возмущены, 
— пишут колпашевские ве
тераны, обсудившие этот 
вопрос на президиуме своего 
совета. — Это антигуманное 
распоряжение; вместо того, 
чтобы помочь в работе мо
лодежным организациям, 
О. Э. Кушелевский встал на 
путь развала их работы. Он 
забыл, что молодежь — 
это наше будущее, наша на
дежда.

Мы обращаемся к О. Э. 
Кушелевскому с просьбой 
от.менить свое распоряжение 
Надеемся на здравый ум»

рублей 60 копеек за кило
грамм, на яйца — до 2 руб
лей 50 копеек (в северных 
районах до 3 рублей) за де
сяток. Продукция в счет 
продналога (40 процентов), 
она идет для детских саДов, 
больниц, других подобных 
«спецпотребител|ейЧ отпус
кается по государственным, 
более низким, ценам.

В резком увеличении оп
тово-отпускных цен не ус
матривается какой-то коры
сти томских птицеводов. Они 
сами в результате подоро
жания комбикормов, услуг, 
материально-технических ре
сурсов оказались в аховом 
положении. Производство 
центнера мяса птицы стало 
обходиться в 1.100— 1.20' 
рублей (обходилось в 543 
рубля), себестоимость де

сятка яиц подскочила с 70 
копеек до полутора рублей.

Новые оптово-отпускные 
цены установлены распоря
жением облисполкома на ос
новании другого распоряже
ния — Совмина РСФСР (о 
последнем сообщалось в 
«Красном знамени» за 30 
января). Эти же документы 
предусматривают, что торго
вля, взяв для возмещения 
разницы банковский кредит, 
торговать курами и яйцами 
будет по государственным 
розничным ценам, действо
вавшим до 1 января. Кило
грамм курятины >— 2 рубля 
20 копеек — 3 рубля 20 ко
пеек, десяток яиц— 1 рубль 
20 копеек. .Такой порядок 
действует с 1 февраля и. 
как сказано в распоряжении 
Совмина, «до особых указа- 
1?НЙ».

Итак, массового покупа
теля, пользующегося услу
гами розничной торговли, 
резкое повышение себестои
мости продукции птицефаб
рик пока не задело. А  как с 
самой продукцией, что ожи
дать на прилавках? По  ̂пред
варительным данным, произ
водство мяса птицы в янва
ре сократилось по сравне
нию с январем прошлого го
да на 10— 15 процентов. 
Главная причина — трудно
сти с кормами. В феврале 
улучшений не ожидается. 
Трудно с кормами и в объе
динении «Томское», занятом 
производством яиц. Здесь, 
однако, намерены добивать
ся увеличения поголовья 
птицы, что через некоторое 
время позволит увели’Ьгть 
производство яиц.

Ш -новому сошзноми в поддержку 
перестройки

в прошедшее воскресенье в г. Северске 
прошел санкционированный митинг в под
держку перестройки. Организаторами по
литической акции стали демократические 
силы партий, движений, ассоциаций и клу
бов города— спутника Томска. Выступавшие 
высказали свои точки зрения по текущему 
политическому моменту, поддержали курс 
российского парламента, обменялись ин
формацией о прошлом и будущем города 
атомщиков.

Митинг продолжался два часа, но из-за 
нехватки средств у организаторов транс
ляция по радио шла только первые uiecTb- 
десят минут.

Собравшиеся приняли обращение ко 
всем демократическим силам России.

НА СНИМКАХ: 3 февраля на площади 
у ДК им. Н. Островского.

Впервые в области

СТИПЕНДИАТЫ УЧАТСЯ В ШКОЛЕ
УЧИТЕЛЬСКИЙ / КОЛ

ЛЕКТИВ БЛКЧАрСКОИ 
СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ ПО
ОЩ РЯЕТ ЛУЧШ И Х УЧЕ
НИКОВ СТИПЕНДИЯМИ. 
Вместо картонных грамот 
Наталья Русанова и Ната

лья Сорокина получили по 
50 рублей, Светлана Тара
сенко, Елена Оибирякова, 
Наталья Зварьинна и Юлия 
Гарипова— по 30, еще четы
рем школьникам вручена 
третья премия— по 20 руб

лей. Суммы для школьника 
вполне приличные, и учите
ля надеются, что по приме
ру первых стипендиатов 
многие школьники попробу
ют избавиться от троек. 
Стипендии удалось ввести с 
помощью шефов.

От 01 до 05

ВОРЫ ДЕЙСТВУЮТ НЕ НА АВОСЬ...
Утром 29 января хозяева 

квартиры по улице Смирно
ва как обычно ушли на ра
боту. Почти одновременно с 
ними приступили к делу и 
трое молодчиков. В полови
не десятого они взломали 
дверь квартиры и похитили 
имущества на сумму около 
трех тысяч рублей.

В последнее время посе
тители чужих квартир все 
чаще действуют не на 
авось. Часто они знают жиль
цов. их режим работы, то, 
чем можно поживиться. Так 
было и в этом случае.

Собрав вещи в чемодан, 
а радиоаппаратуру в сумку, 
приятели решили, что пора 
уходить. Дубленка хозяев.

по-видимому, в сумку не во
шла, ее один из дружков 
поддел прямо под свою 
куртку.

В таком виде при посадке 
в частное такси двоих из 
них задержал дежурный на
ряд Ленинского РОВД. На 
следующий день нашли и 
третьего, который в кварти
ру не заходил, а стерег на 
улице, за что и получил 
часть краденого...

Похищенное у всех изъя
то. А  быстро задержать 
квартирных воров помог 
только один звонок в дежур
ную часть УВД по всем зна
комому номеру «02 ». Посту
пил звонок от человека, уви 
девшего вышедших из пб.ть

езда подозрительных людей 
и сообщившего об этом в 
милицию.

Все трое преступников — 
молоды. Старшему — 24 
года, младшему нет еще и 
двадцати. Двое из них уже 
имели судимость...

Еще раз хочется преду
предить читателей: будьте
внимательны. Очень часто 
при такого рода кражах 
преступника видят соседи 
или даже сами потерпевшие, 
но растерянность играет тут 
свою отрицательную роль.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

•I РУТА ТРОПА

вСВОБО|ДУ.
Тепло

не пришлют 
в посылках

или Ч его  тебе надобно, фермер?

Запонтп! и н ею :
21-33-58; 
21-3e-44V
« • 4 в . 8 б Л % ;

л

В редакцию чаще всего 
обращаются в самую последа 
нюю очередВ  ̂ испробовав 
воздействие на все возмож
ные инстанции. Люди увере
ны, что газета всесильна, 
что стоит только журнали
сту позвонить куда следу
ет — и вопрос решится. 
Увы, у редакции нет 
дров, труб, резервных теле
визоров и стиральных машин, 
чтоб ими можно было 
бы утешить читателей, кото
рые звонят нам после того, 
как их измотают обещани
ями в ЖЭУ, оскорбят гру
бостью или вытолкнут из 
законной очереди. Они на 
это не надеются, здесь хотя 
бы выслушают, поймут, по
пытаются дать совет. Боль
ше газета ничем не может 
помочь жителям трех дере
вянных домов по улице Ар
кадия Иванова — 16-6, 16-в 
и 16-г.

— Тепла у нас нет уже 
третий месяц,' — говорит 
жительница одного из этих 
домов Светлана Федоровна 
Гфохова, — с самого декаб
ря. До снх пор мы терпели, 
обогревались кто как может, 
но ведь надвигаются силь
ные холода, как предупре
дили синоптики... Тогда бу
дет уже недостаточно тех 
калориферов, что выдал нам 
пивзавод — наши дома при
надлежат именно ему. Мы 
ходили и в Кировский рай
исполком, и к директору за
вода обращались, и к депу
тату нашему, Ю. Ю. Галя- 
мову. Он обещал разобрать
ся, но и это не помогло. 
Нам объясняли, что дело в 
неполадке заводской котель
ной, к которой мы подсоеди
нены, а потом и вовсе пред
ложили нам такую меру, 
как временный — до лета— 
выезд из своих квартир «ку
да-нибудь»...

Жильцов дома по ул. Ки
евской, 117, посл^ их настойн 
чивых обращений и усилий 
редакции переселили в обще
житие, Так как их дом зато
пило. Вода лилась с утра до 
трех часов дня, хотя в ава
рийные службы люди обра
щались не раз. Рассказывая 
об этом, очень возмущался 
Юрий Иванович Василенок. 
Его, врача-анестезнолога, 
видно, бесила эта неразво- 
ротлнвость аварийных служб. 
Еще бы, если К^нй Ивано
вич на своей ра()оте будет 
так же неразворотлив, то че
ловека через шесть минут 
уже не вернешь...

Горестна исповедь мате
рей маленьких детей, живу
щих на нр. Ленина, 243, в 
доме, где вот уже несколь
ко недель нет горячей воды. 
Постоянно приходится тряс
тись, как бы ребенок не за
лез рукой в ведро с кипя
тильником, а утром утюгом 
сушить белье, собирая детей 
в садик... Начальники, к ко
торым обращались за помо
щью, на полном серьезе со
ветовали: «Если ночью в 
квартире холодно, наденьте 
на детей шубки и рукавич
ки».

Похоже, руководители 
многих коммунальных
служб решили, что теперь 
не только продовольствие, 
но и тепло, и свет, и воду 
нам пришлют из-за рубежа 
в посылках.

Хорошо, хоть медики так 
не думают. Не выходят у 
меня из головы те шесть 
минут, которые отпущены 
врачу-анестезиологу, чтобы 
спасти, человека...

О. ЧАЙКОВСКАЯ.

ПЕРЕКОШЕНА. на
половину упала на 
крышу вывеска

«П РО Д М АГ» — на виду, 
собственно, остался некий 
таинственный «М А Г », и ни
кого из иштановцев, похо
же, не заботит эта несурази
ца. Семенивший мимо стари
чок заполошно застопорил, 
когда попытался я обратить 
его внимание на явный бес- 
порядок, похлопал белесы|- 
ми ресницами, потом отмах
нулся отрешенно: «Ишшо
соль пропадет, да-к и совсем 
закрыть .можно.,.».

Крепчал морозец, поземка 
мела, и очень тоскливо ста
ло от этой покорной отре
шенности пожившего на све
те человека. Заездили, по
думалось невольно, довели 
людей до такой степени, что 
чуть ли не ежедневное ухуд. 
шеш1е качества бытия вос
принимается ими как нор
ма.

Но уже через несколько 
минут нахлынули другие 
мысли и другие чувства, 
потому что, оказавшись в 
кабинете совхозного дирек
тора, стал свидетелем бур
ного разговора, столь круто
го и бескомпромиссного пе
риодами, что слушать — и 
то было дивно.

Например, так. Главный 
агроном Борис Семенович 
Иванов: «ЗеИли захотели?
Натаут выделяться из сов
хоза растащиловка пой
дет. Не дам. и все!..». Нико
лай Семенович Попов, дирек
тор: «Н у причем тут раста
щиловка? Законы и прючие 
решения о новых подходах к 
земельной собственности 
есть? Есть. Они для нас, 
выходит, не указ? Давайте 
разберемся... Все верно; не 
имеем пока четкого механиз- 
ма выделения. Ждать, что 
сверху скажут? А  не лучше 
ли, товарищи, разработать и 
принять собственное решение 
о коллективно-долевой собст
венности? Как думаете?

Народу в кабинете было 
битком; и руководители сов
хозные, и рангом пониже, и 
даже участковый милицио
нер. заглянувший сюда по 
сугубо служебным делам, не 
спешил удалиться.

И совсем нетрудно было 
уразуметь: сторонников
фермерства, самостоятельно
го крестьянствования на зем
ле было численностью по
меньше. А  противостояли им 
не то чтобы замшелые, дре
мучие консерваторы или 
непробиваемые упрямцы — 
трудненько мысль, годами 
приспосабливаемую под одну- 
единственную дисциплину, 
вдруг расковать и пустить в 
вольный, неведомый поиск,..

С ГО Л О Д А  
НЕ ПУХНУТ 

БЕЗРАБОТНЫЕ
Николай Сёменович По

пов — личность в своем 
роде уникальная. Помнится, 
года два назад встретились 
мы в крайне жёсткий для 
него момент. Ну представь
те. Без году неделю проди- 
ректорствовал, а дров, по 
так называемому всеобщему 
мнению, столько успел на-

С СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

ломать, что в самый раз 
вышвыривать из кресла. Вы
говорами уже обвешен, по 
телефону — с различных 
служебных высот — обру
ган, районная газета взя
лась «долбить» из номера в 
номер. В райкоме партии и 
райисполкоме почти вызре
ло ■ решение, что поторопи
лись, маху дали с выдвиже
нием.

В ту пору «исправлять 
ошибки» еще умели будь 
здоров. Нетрудно предста
вить, что сталось бы с По
повым, если б вдруг не за
ступничество областного ко
митета народного ко'Нтро- 
ля — хочется временами, 
справедливости ради, доб
рым словом вспомнить этот 
необдуманно, на мой взгляд, 
упраздненный орган.

А  из-за чего сыр-^р?
Молодой директор, от

кровенный неумеха в бюро
кратических играх, да и во 
многом другом малоопыт
ный, с первого дня повел 
беспощадную, с неизбежной 
ломкой тех самых дров, 
атаку на бездельников, пья
ниц, сутяг, интриганов, ано
нимщиков и тому подобную 
компанию, уютно, безбедно 
жировавшую при прежнем 
руководстве. Тактическим, а 
также и стратегическим ору
жием была избрана аренда, 
широкозахватная на всех 
участках производства. Она- 
то, по замыслу Попова, и 
должна была «подчистить, 
просеять трудовые ряды, 
как полову на ветру, отде
лить все бесполезное». 
Что — в конечном счете — 
и было сделано. Кстати, к 
побочным моментам можно 

, отнести то, что пришлось 
директору бросить курить, 
совершенно отказаться от 
спиртного; молодое^ но ус
певшее надорваться*'от нер
вотрепки сердце стало да
вать сбои...

Знаете, сколько теперь в 
совхозе имени Свердлова, о 
котором речь, безработных? 
Никто толком не подсчиты- 
вал, но, говорят, не меньше 
пятидесяти. С голоду не пух
нут, боже упаси. Это ж со
вершенно конченым челове
ком надо быть, чтобы про
пасть в благодатнейших ме
стах, где скота при желании 
имей сколько захочешь, а 
еще охотнику и рыбаку раз- 
долье.

Не стало не только рядо
вых, как ныне здесь приня
то говорить, «малопродук
тивных работников». Уп
разднены управляющие от
делениями, бригадиры, учет
чики — словом, должности, 
десятилетия считавшиеся 
незыблемыми, почтенными 
и... доходными, разумеется. 
Кто же остался с директо
ром? Единомышленники. 
Среди них — самые, пожа
луй, надежные и необходи
мые ему — вот тот, неус
тупчивый, горячий агроном 
Борис Семенович Иванов, 
скрупулезно вдумчивая, . 
возглавляющая экономичес
кую службу Нина Александ
ровна Петлина, степенный, 
не разбрасывающийся сло
вами главный зоотехник 
Владимир Иванович Петлин, 
однофамилец экономиста...

iuiiiiiiiiiiiimmiiiiiiiimii
Но бывали, чего теперь гре
ха таить, и у них колебания, 
особенно на первых порах: 
не отшатнуться ли от беспо
койного новатора, пока не 
поздно? Как, впрочем'; и его 
душу терзали, случалось, 
острые сомнения: до каких 
пор и во имя чего гробить 
себя, пробивая стены лбом!

Досталось, короче, всем, 
ка}кдому по-своему. Может, 
и вправду — за битого 
двух небитых дают?

ЧТО УКОРЕНИЛОСЬ 
в СОЗНАНИИ

«Еще два-три года назад 
мало бы кто в совхозе име
ни Свердлова поверил, что 
коллектив молочнотоварной 
фермы не только кормит и 
доит коров, но и сам зани
мается земледелием, заго
товкой кормов. Но меняют
ся времена, происходят из
менения в организации тру
да. О чем раньше и поду
мать было страшно, нынче 
стало обычным явлени
ем»,— вот таким спокойным 
тоном недавно писала кри- 
вошеинская районная газета 
«Ленинский путь». Призна
ние достигнутого как бы 
неизбежно становится и све
жей точкой зрения.

Действительно, если вник
нуть, скажем, в то, как по
вернулась и изменилась 
жизнь Алексея Григорьеви
ча Волкова, одного из луч
ших хлеборобов в Иштане, 
можно поверить; перемены 
были логичными, нена
сильственными. Отлично зна
ет технику, пахал, сеял, ко
сил. И вдруг перешел в 
животноводство.

— Я, что ж, — обороня
ется теперь от расспро
сов,— мог свое мастерство за 
воротами фермы оставить? 
Оно всегда со мной... Взяли 
Мы, животноводы, в аренду 
ПО гектаров пашни. Вырас
тили добрые зерновые, на 
фураж засыпали сколько
требуется. А  кроме того, 
своими опять же силами, 
запасли рулонов 700 сена. 
Полный порядок.

В общем, пришлось Алек
сею Григорьевичу возгла
вить в животноводстве зве
но, название которому, как 
ни крути,— комплексное. С 
обязательным, понятно, 
уточнением: поскольку ос
новная продукция — жи
вотноводческая, полеводство 
играет хоть и основополага
ющую, но все-таки обслужи
вающую роль. Премудрость 
нехитрая. Приспособиться, 
распределить силы всегда 
можно, как говорится, по 
уму.

Если же напомнить Вол
кову, что, к примеру, в 
звеньях Бондарчука или На
зарова животноводы-аренда
торы «не связываются» с 
полеводством, предпочитая 
корма покупать, пожмет пле
чами:

— Это их дело... Лично 
Мне охота полностью хозяи
ном себя чувствовать. Я ни
кому свои способы не на
вязываю.

(Окончание на 2-й стр.)

«ПАЛЬТО НЕ ВЫДАВАТЬ...»

В подготовке выпуска 
приняли участие: В. Анто
шин, В. Моисеев, Е. Лиси
цын, Н. Шеремет.

Таким предложением за
вершился последний день 
работы сессии областного 
Совета, когда в половине 
седьмого вечера возникла 
диле’мма: делать или не де
лать очередной перерыв. На
пряжение с кворумом суще
ствовало все дни последне
го этапа сессии. И тут было 
опасение, что кого-то высо
кое собрание недосчитает
ся. Однако кворум удалось 
сохранить, и Сессия продол
жила свою работу.

Последний день солидное 
по объему время заняло об
суждение вопроса о депар- 
тизации правоохранительных 
органов. Этот вопрос, как из
вестно, вносился представи- 
теля.ми «Демократического

Томска» и в прежние пове
стки дня. Но путем голосо
вания был включен только в 
эту. Ограничить во времени 
дискуссию не удалось, и 
высказаться дали практичес
ки всем желающим. Поля
ризация по сути свелась к 
двум точкам зрения: требо
вание департизации право
охранительных органов — 
это нарушение 'Конституции 
СССР и Закона об общест
венных организациях. Дру
гая позиция ’ — необходи
мость департизации — это 
возможность лишить партию 
проводить свои идеи через 
государственные органы. 
Было представлено три про
екта решения, и ни один из 
них после голосования не

набрал необходимого коли
чества голосов.

Было принято решение о 
выполнении постановления 
Совета Министров СССР по 
улучшению медицинского об
служивания лиц, принимав
ших участие в ликвидации 
последствий аварии на Чер
нобыльской АЭС; но так и 
не удалось договориться по 
вопросу о статусе г. Томска-7 
и полномочиях депутатов о^  
ластного Совета от избира
телей округов №Js|o 172— 
190. Поступившие из цент
ра документы не' убедили 
авторов депутатского запро
са в необходимости снять 
этот вопрос с повестки дня. 
Он будет передан на рас
смотрение в комиссии.
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Есть  п о т р е б н о с т ь
обменяться мнениями

Беседа нашего корреспондента с председателем совета 
секретарей первичных партийных организаций г. Томска 
С. С. МИКЛАШЕВИЧЕМ.

в трудных условиях работает сегодня 
секретарь первичной организации. Хоро
шо, если у него есть опыт общения с лю
дьми, В то же время процесс демократиза
ции партии выдвинул на посты руководи
телей бюро и комитетов людей новых, ча
сто не имеющих опыта'политической, ор
ганизаторской работы. .Сама жизнь создала 
условия, в которых родилась — и не мо
гла не родиться — идея совета секретарей 
партийных организаций, такой обществен
ной структуры, которая, не подменяя гор
ком или райком, могла бы быть первым 
помощником и советчиком секретаря.

— Сергей Станиславович, кому при
надлежит идея создать совет?

— Первый раз мы собрались в начале 
1990 года, когда горком. КПСС принял ре
шение провести референдум. По инициати
ве секретарей парткомов объединения 
«Сибэлектросвет» С. П. Дюкова, НПО 
«Контур» А. И. Бурдачева, завода режу
щих инструментов К. А. Цхая мы собра
лись в горкоме партии, чтобы обсудить 
механизм проведения референдума. Затем 
еще раз — чтобы обговорить наши дейст
вия по подготовке выборов в местные Со
веты и Верховный Совет РСФСР. Накану
не областной партийной конференции мы 
обсуждали кандидатуры тех, кто мог бы 
возглавить областную партийную органи
зацию, кандидатуры секретарей. Инфор
мация по итогам наших заседаний публи
ковалась в «Красном знамени». Затем 
проводили эти решения через свои партий
ные организации. Тогда мы ставили сво
ей целью обсудить конкретные ситуации, 
скоординировать свои действия, обменяться 
опытом.

В сентябре на собрании секретарей пер
вичных партийных организаций г. Томска 
обком партии предложил избрать предсе
дателя совета секретарей.

— Я помню этот момент. Из президиу
ма никаких кандидатур не предлагали, се
кретарей попросили назвать самого авто
ритетного партийного работника, 
раздались голоса: «Миклашевича, 
шевича».

— Да, это доверие было оказано мне.
— К этому времени горкома партии уже 

не было и на вас смотрели как на структу
ру, способную на общественных началах 
заменить его.

И тут 
Микла-

— Но мы не можем заменить горком, 
работники у нас неосвобожденные и задачи 
специфические. Не можем мы быть и пя
тым райкомом. Главную свою задачу , мы 
по-прежнему видим в том, чтобы помочь 
секретарям первичек спланировать свою 
работу, выбрать главные ее направления, 
сориентироваться в сложной Политической 
обстановке.

И опытным, и начинающим секретарям 
очень полезно обменяться мнениями о со
бытиях, прошед1пих в городе, а также о

том, как лучше провести то или иное мае 
совое мероприятие. Например, мы обстоя 
тельно обсудили вопрос об органивацни 
празднования 7 ноября, ■ а потом подвели 
итоги, оценили свою работу. На одном из 
последних заседаний договорились, что 
главное направление сегодня — участие в 
решении социально-экономических задач, 
составление и принятие коллективных до
говоров. Особое внимание мы обратили на 
необходимость социальной защиты мало 
обеспеченных слоев населения — ветера
нов, пенсионеров, многодетных се.мей в ус- 
лов>иях перехода к рыночным отнощения.м. 
Реальна угроза появления и безработицы. 
Скрытая безработица — когда человек 
получает зарплату, а конвейер стоит, — 
уже есть. Кроме того, рассмотрели пробле
мы финансирования первичных партийных 
организаций. Свои предложения мы пере
дали в финансово-бюджетную комиссию 
областной партийной организации. 9 фев
раля на пленуме обкома КПСС этот вопрос 
будет рассмотрен. Одно из заседаний со 
вета мы посвятили вопросу — как ctjio 
ить свои взаимоотнощения с общественны
ми формированиями: СТК. профсоюзами, 
комсомолом.

— В какой форме проходят заседания?
— Чаще всего это вьп-лядит так. Обзва

ниваем секретарей парторганизаций и 
предлагаем им тему. Один из секретарей 
готовится рассказать, как обстоят дела у 
них по этому вопросу. На совете мы об
суждаем. это сообщение, добавляем свою 
информацию, вносим предложения, пере
ходим к выводам и решению. Приходит на 
совет, в зависимости от актуальности во
проса, до 30 человек.

Так, на конкретных примерах мы учим 
секретарей профессиональной партийной 
работе. С созданием регионального учеб
ного центра в общественно-политическом и 
гуманитарном центре эта работа будет по
ставлена на научную основу.

— Кто входит в состав совета, где и как 
часто собираетесь?

— Мы договорились, что на заседание 
совета мы приглашаем всех секретарей 
первичных партийных организаций, жела
ющих принять участие в обсуждении дан
ной повестки дня. Разумеется, приходят 
далеко не все, да нам и разместить их не
где: в Томске около 500 первичных орга
низаций КПСС, и решать вопросы при та
кой массе народа сложно, но всех освобож
денных секретарей и лидеров территори
альных советов секретарей мы приглашаем. 
Среди приглашенных и секретари обкома 
КПСС. Трижды у нас был А. А. Поморов. 
Их информационные выступления помога
ют секретарям сориентироваться в своих 
действиях. Договаривались «обираться раз 
в месяц, но получается чаще. Место встре
чи —  общественно-политический и гума
нитарный центр.

Беседу вел 
В. МОИСЕЕВ.

РУТА ТРОПА

в СВОБОДУ.
ИЛИ Ч е г о  т е б е  н а д о б н о , ф е р м е р ?  iiiimiiiiiiimimimimmii

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.

СТРАДАНИЯ Н О ВО СЕЛ А«

М о я  к в а р т и р а
Получение новой квартиры —  радость, 

незабываемый момент для семьи. Но для 
меня и моих соседей это событие стало на
стоящим адом, продолжающимся до сих 
пор.
в апреле 1989 года ре- 

* шением Томского гориспол
кома мне была выделена 
трехкомнатная квартира на 
девятом этаже строящегося 
дома №  86 по улице Гово
рова. Его начинало строить и 
достраивает еще два подъ
езда производственное объ
единение «Томскнефть». Ко
гда я впервые зашел в вы
деленную мне квартиру, 
оказалось, что ее, как тако
вой, еще нет. Одна коробка. 
Она даже была не оштука
туренной. Запомнилось: ку
чи мусора во всех комна
тах, с потолка 
жит вода, так как перекры 
тие крыши делали зимой и 
весь скопившийся снег сте
кал прямиком в квартиры. 
В таком положении оказа
лись все будущие жильцы 
девятого этажа этого дома.

Зная, что по давно сло
жившейся традиции буду
щие обладатели квартир 
должны помогать строите
лям, особо не волновался. 
Предполагал, что буду уча
ствовать в уборке мусора, 
расчистке подъездов, дру
гих мелких работах. Но, ко
гда узнал, что каждый жи
лец должен выделенную 
квартиру «сделать» сам, 
мне стало как-то не по се
бе. С чего начать, ведь в 
квартире нет даже входной 
двери? И потом я отнюдь 
не строитель по профессии.

Впоследствии я узнал, 
что предполагался совсем 
другой вариант организации 
работ. Работник объедине
ния «Томскнефть», полу
чивший жилье в этом доме, 
должен был отделать свою 
квартиру и квартиру жиль
цу, получившему ее от гор
исполкома. Мы же, «горис- 
полкомовские». (нас набра
лось 10 человек), должны 
были быть на «подхвате», то 
есть на подсобных работах. 
За работниками объедине
ния, освобожденными от ос
новной работы, полностью

работу, друзья! Сдадим два 
подъезда к такому-то сро
ку!».

Получилось же все нао
борот. Нефтяники работали 
семь месяцев и довели до 
ума только свои квартиры. 
Остальные жильцы сделали 
тот же объем работ собст
венными руками, но уже, 
как говорится, за бесплатно. 
В моей квартире рабочие 
РСУ объединения «Томск
нефть» заштукатурили ст€г 
ны и выложили плиткой ту
алет и ванную комнату. Все 
сютальное пришлось делать 

ручьями бе-Самому.
Не буду описывать, ско

лько пришлось потратить 
физических, моральных и 
духовных сил мне и моим 
товарищам по несчастью, 
Жалко было смотреть, как 
маются люди. Не забуду, 
как один престарелый чело
век, у которого нет обеих 
кистей рук, носил снизу
ведро с раствором. Тем не 
менее свою квартиру мне
удалось сдать в тот же 
срок, что и квартиры
«Томскнефти».

В декабре 1989 года, уже 
после новоселья, я встре
тился с начальником РСУ 
объединения «Томскнефть» 
А. В. Севостьяновым и по
интересовался, будет ли 
произведена оплата за про
деланные работы в кварти
ре. Начальник РСУ отве
тил: да, будет. Но лишь по
сле нескольких напоминаний 
прораб управления составил 
наряд. Получилась сумма в 
пределах *160 — 170 рублей. 
Я не согласился с этой сум
мой, был сделан какой-то 
перерасчет, и получилась но
вая цифра — 280 рублей. 
Но даже и эти, прямо ска
жем, невеликие деньги не 
выплачены до сих пор.

Мне могут сказать: ра
дуйся, квартиру получил! 
Можно было бы радоваться, 
если бы не такие «мелочи», 
как неработающий уже вто
рой год лифт, частое отсут-

«М УЗЫ Ш ЬНЫ Й»
КОНТРОЛЕР

ТБИЛИСИ. Безоши
бочно определяет работо
способность любых элект
рических и радиоэлект
ронных схем светозвуко
вой индикатор, созданный 
грузинским изобретателем 
Н. Чеишвили, председа
телем кооператива «П И » 
при тбилисском НПО 
«Элва».

По звуковым и дубли
рующим их световым сиг
налам, подаваемым ми
ниатюрным полупровод
никовым устройством, 
специалисты могут су
дить о верности монтажа 
собираемой схемы, ис
правности проверяемых 
цепей постоянного и пе
ременного тока, находя
щихся даже под напря
жением. Прибор пригоден 
также и для проверки 
конденсаторов и полупро
водников, так называе
мых логических знаков, 
электрических схем авто
мобилей.

(ТАСС).

Ясно, что волковцы, что 
называется. вьшуждены 
иметь свою технику: есть гу
сеничный трактор и три ко
лесника, плуг, сеялки, зер
новой комбайн, кормозагото
вительные машины. Часть 
техники арендуется, часть 
уже выкуплена у совхоза.

— Они-то, которые не же
лают связываться с поле
водством, — вдруг возвра
щается Волков к теме.— все 
подряд корма покупают, а 
мы — только билос. Нам 
его производить просто не
выгодно. Есть в совхозе 
специальное механизирован
ное звено — это его забота.

— И сколько в прошлом 
году на фуражную корову 
молока получили?

— За три с половиной ты
сячи перевалили. Рост, я 
вам скажу, если последние 
пять-шесть лет брать, ог
ромный.

Интересно, конечно, на- 
■ сколько весомей стали зара
ботки. Прибавка, пожалуй, 
особенно заметна на откор
ме. Когда в том же Иштане 
Ираида Петровна Елизарова 
взялась выращивать не 50 
телят, по привычной норме, 
а вдвое больше, да еще из 
месяца в месяц стала доби
ваться сверхпланошых при'- 
весов, — в конце года при
читалось ей несколько ты
сяч рублей окончательной 
выплаты.

Аренда, когда раскусили, 
что к чему, быстро укорени
лась в сознании людей — 
и не только потому, что 
усилия каждого, его стара
тельность стали оплачивать
ся персонально, а не при
близительно - уравнительно, 
как раньше. Больше стало во 
всем порядка. Достаточно 
сказать: по области, чудо
вищно разрастаясь, «бушу
ет» падеж скота, а здесь — 
сократился втрое, по мень
шей мере.

Стали привычными, будто 
всегда существовали, поня
тия: цех животноводства,
или полеводства, или меха
низации. Где-то структуры 
сращиваются, тяготея к на
илучшему результату, где- 
то, напротив, отторгают друг 
друга, заставляя ломать го
лову над новыми увязками. 
Шлифовка продолжается.

Но самое драгоценное, 
видимо, в том, что люди, 
поверив в собственную зна
чимость и став, можно ска
зать, солидней, спокойней, 
уверенней, познали притяга

тельную цену нстннноп са
мостоятельности. Арендное 
звено, будь оно хоть в каком 
производственном подразде
лении, настолько защищено 
своей экономической незави
симостью, что командовать 
им — занятие бесславное. 
Можно попросить, пореко
мендовать, предложить.

Когда звено Волкова 
дружно возникло перед фо
тообъективом, одну из ра
ботниц как-то тихо, мягко 
оттеснили в сторонку, и бы
ло ей явно не по себе— за
щищалась лишь нарочито 
независимой улыбкой. На 
молчкливый наш вопрос от
ветил звеньевой деликатно:

— Коллектив еще не ре
шил, как с нею быть... Не 
приживается: характер нехо
роший.

Если сделать «чуть-чуть» 
натяжку, можно считать, 
что практически весь совхоз 
— на аренде.

— Не получается, — 
твердо отвергает директор 
попытку «дорисовать» кар-

, ХЦну, успеха, -j- Взять авто- „ 
Дьявольски трудно 

привязать к конечному ре- ' 
зультату. Ездил по области, 
в поисках аналога — пока 
ничего утеиштельного... А  
меня вот еще что гнетет. 
Неужели так и смириться с 
наличием безработных? Из 
них, знаете ли, отдельные 
одумались — просятся об
ратно в совхоз. Е1сть идея. 
Не буду полностью расшиф
ровывать, суть, если в об
щих чертах, такова: подсоб
ные промыслы.

как
по-

ГИБКОЕ ПОНЯТИЕ 
МЕХАНИЗМ...

Так что же тогда, в 
директорском кабинете, бы
ла просто теоретическая раз
минка? Ничего подобного. 
Настало время конкретных 
решений, но...

— Ситуация нестандарт
ная, — пояснил чуть позже 
Попов, — фермером желает 
стать не кто иной, как пред
седатель нашего сельсовета 
Михаил Дмитриевич Марте- 
мьянов.

— Не тот, что был в сов
хозе главным инженером?

— Он самый... А  раз та
кое дело, за ним, естест
венно, и другие тянутся.

Захотелось, разумеется, 
узнать имена тех, кто «тя
нется». Директор заколе
бался, а потом, видать, при
няв решение, отклонил 
просьбу.

— Поименно назвать — 
это, я думаю, преждевре
менно навредить людям.

Село есть село, всякое .мо
жет случиться. Затея-то ка
кая необычная! Ее немало
важно и психологически пе
реварить... Одно скажу: же
лающих, таких, что навер
няка не отступят, поболе 
десятка. Оттого и страсти 
сразу разгорелись.

Запомнилась долгая, то
мительная пауза, запомни
лось последовавшее после 
нее признание, правда, та
ким тоном выраженное, что 
не понять было — в шутку 
это или всерьез.

— Да я сам, если б такая 
возможность была, ну, я 
имею в виду, если б меня 
по-чело1вечески поняли в 
инстанциях и отпустили 
на полную свободу, — свою 
ферму заимел бы. А  что? 
Домой приношу зарплату, 
жена смеется: иди, говорит, 
сторожем куда-нибудь, по
лучать будешь меньше, .зато 
спокойней.

— А  Мартемьянов, 
думаете, не откажется 
святить в свои планы?
■ -Попов даже рассмеялся:
, — Вот он точно не отка
жется. У  него такая стадия 
готовности, что отступать 
некуда.

Так и получилось. «Ста
дия готовности», по сло
вам Михаила Д.митриевича. 
главы местной Советской 
власти, .заключается в сле
дующем. Четверо сельчан 
(он в их числе) пораскинули 
умом, решили, что могли 
бы, взяв гектаров 200 зем
ли, но единым куском, пу
ститься «в самостоятельное 
плавание». Мало того, заго
дя приобрели тракторы, ав
томобиль, прицепной инвен
тарь. Идея — четыре фер- 
.мерских хозяйства, произво
дящих животноводческую 
продукцию, и не только тер
риториально соседствующих, 
а объединенных организаци
онно — для более успешно
го решения тех же снабжен
ческих проблем. Да мало ли 
что удобней и выгодней про
бивать сообща!

Но и Мартемьянов не 
стал называть всех своих 
«подельников», верней, 
посчитал, что лишь еще од
ному из них «ничего не гро
зит, ни сейчас, ни в буду
щем».

— Отец мой, Дмитрий 
Михайлович, он до ухода 
на пенсию был директором 
«Парбигского» в Бакчар- 
ском районе... Силенка, го 
ворит, есть, охота всласть 
на себя поработать.

Падали «подельники», 
как положено, заявления н 
райисполком. На получение 
земли. И покатились собы

тия, как выразился Марте
мьянов, «по накатанной, 
старой схеме». Разговоры, 
рассуждения, просьбы по- 
лпждать «некоторое время» 

н ничего конкретного, 
обнадеживающего

— А  что поделать? — 
вполне искренне посетовал в 
разговоре со мной предсе
датель Кривошеинского рай
исполкома Александр Ва
сильевич Разумников. — 
Как бы мы ни стремились 
навстречу людям, механиз
ма выделения земли нет, 
тем более — совхозной. Ес
ли группа Мартемьянова, 
так назовем это сообщество, 
именно на такой вариант бу
дет претендовать, возникает 
еще одна сложность: он сам 
— не член совхозного кол
лектива.

Ох, уж этот механизм! 
Судя по всему, в нашей об
ласти приготовились ожи
дать его исключительно в 
готовеньком виде. Во всяком 
случае, дальше разговоров о 
необходимости формирова
ния; так называемых фондо
вых земель, то есть по 
большей части загубленных 
варварской ксплуатацией, 
ничего и никуда не движет
ся. На СК0Л1 К0 лет, этакими 
темпами, рассчитана оче
редная тягомотина? Никто 
не в силах ответить.

— Значит, Александр Ва
сильевич, появись необходи
мый механизм, с вашей сто
роны противодействия не 
будет?

— Что вы! Не.замедли- 
тельно выдели.м. — А  по
сле некоторого раз.мышления 
~  неожиданное: — Такой 
.мо.мент смущает. С.может ли 
Мартемьянов совмещать ра
боту председателя сельсове
та и заботы фермера.

Было от чего растеряться. 
Ведь у меня сложилось впе
чатление, что Михаил Дмит
риевич как раз и не стре
мится «совмещать». Неуже
ли он не сообразил, что 
есть, оказывается, «крю
чок», с по.мощью которого 
заинтересованные лица мо
гут попридержать его на 
прежнем уровне и в преж
нем положении? Поистине— 
с нашей перестроечной дей
ствительностью не соскучи
шься,

— Будет механизм, —
повторил предрика, — все
решится само собой. Слово— 
за соответствующими обла
стными ведомствами. Оче
видно, что они затягивают 
решение наиважнейшего на 
сегодняшний день вопроса.

Что верно, то верно, Зе- 
■мельная реформа забуксова
ла на всех областных уров
нях — даже выделять от
дельного «виновника» не 
приходится...

И все же, несмотря ни 
на что, верится в здраво
мысленный исход. Было 
время, не верили в аренду, 
притормаживали, как могли. 
Выстояла, выжила, доказа
ла свою необходимость.

Она, аренда, и велит сде
лать следующий шаг. К 
полной, независимой само
стоятельности на земле. К 
фермерству.

Но слышится мне голос 
директора Попова:

— Крики о развале об
щественного производства— 
это ж блеф. Любо.му селяни
ну понятно: фермерство, по
сле того, как извели практи
чески подлинного земледель
ца, не станет массовым. Но 
дайте желающим разверну
ться! Пусть войдут в сло
жившуюся систему... Никто 
из «надстроечников» не ска
жет прямо: я — против! Со
противление чувствуется 
иначе, потоньше.

А  такая вот фраза не
унывающего Мартемьянова 
многого стоит:

— Посмотрим, кто кого. 
Робеть не приходитец.

В. ВЕРЮТИН.
НА СНИМКАХ Е. Лиси- 

цьша: животноводы О. П. 
Волосникова, Ю. Т. Ахту- 
лов, В. А. Терентьев, А. И. 
Непомнящий (на 1-й стр.); 
арендаторы совхоза имени 
Свердлова — звено А. Г. 
Волкова (в центре); механи
заторы Анатолий Хомутков 
и Сергей Еремин. 

Крпвогаешгскш"! район.

Н АУКА  —  ПРОИЗВОДСТВУ

И Ш РНКЙНЦЫ  Н Н Ш Е С т Т С Я
новыми материалами и технологиями Томского научного центра СО АН СССР

с
от-

в

сохранялась заработная ствие воды и света. И ни- 
плата. В нашем распоряже- какой надежды на то, что в 
НИИ — вечерние часы и вы- ближайшее ъремя что-ни- 
ходные дни. Казалось бы, будь изменится, 
неплохое решение, остава- д  f ’ AMVlTTKiTH
тось только сказать; «За г. Томск. '

С каждым днем расши
ряются международные свя
зи институтов и учреждений 
Томского научного центра 
СО АН СССР. Мы уже, по
хоже, как-то смирились 
нашим технологическим 
ставанием от Запада, но 
Республиканском инженер
но-техническом центре
столкнулись с совершенно 
обратной ситуацией; томские 
ученые предложили неизве
стные международному 
рынку материалы. Напри
мер. ультрадисперсныё по
рошки.

В современном материа
ловедении на первое ме
сто выдвинулись разработки 
конструкционных материа
лов на основе сложнолеги
рованных сплавов, керамики 
и полимеров. А  ученые 
инженеры НИИ высоких на 
пряжений при политехниче
ском институте разработали 
уникальный путь перевода 
материалов в ультрадисперс-

к

и

ное состояние методом 
взрыва металлических про
волочек. Это обеспечивает 
материалам вькокую твер
дость в сочетании со сверх
пластичностью. Такие спе
цифические порошки могут 
использоваться практически 
во всех областях современ
ной и перспективной техни
ки и технологии. Можно 
применять их как металло
плакирующие присадки 
маслам двигателей внутрен
него сгорания и даже... как 
биологически активные 
щества. Словом, легче 
звать, где их пока не пыта
лись применить. Возможно
сти использования таких по
рошков поистине безгранич
ны.

Сейчас РИТЦем совмест
но с НИИ высоких напряже
ний и Сибирским химиче
ским комбинатом создается 
производство ультрадисперс- 
ных порошков, сплавов 
соединений мощностью

от-
си-

ве-
на-

и
до

100 тонн в год. И встала 
проблема: как использовать 
продукцию?

— Первую часть задачи 
по созданию промышленного 
производства ультрадисперс- 
ных порошков мы решили, 
— говорит заведующий 
делом ультрадисперсных 
стем РИТЦ А. Каренгин 
Большой интерес к нашим 
разработка.м проявляют фир
мы Японии, США, Герма
нии, Италии. Подписан про
токол намерений с одной 
из австрийских фирм о про
даже нашего поропжа за ру
беж.

Заведующий отделом мар
кетинга В. Рыбка дополняет:

— Мы у себя в РИТЦе 
производим такую продук
цию, которая вполне способ
на быть выгодным товаром 
на союзном и международ
ном рынках. Судите сами. 
На базе тех же ультрадис
персных порошков создана

уникальная присадка к мо
торным маслам «Гарант», 
которая производит ремонт 
трущихся частей двигателя 
без его ремонта в обычном 
понимании. Дело в том, что 
в процессе работы двигате
ля с использованием «Га
ранта» на трущихся деталях 
формируется тонкая защит
ная металлическая пленка, 
она восстанавливает поры 
трения без разборки узлов 
машин и механизмов, а так
же уменьшает расход топли
ва, снижает токсичность вы
хлопных газов и облегчает 
запуск двигателя.

«Гарант» широко прода
ется в стране. Подписан 
протокол с Болгарией о соз
дании совместного предпри
ятия по выпуску «Гаранта». 
К этой присадке проявляют 
интерес и другие страны. 
Подписан протокол намере
ний с четырьмя индийскими 
фирмами. Тематикой всех

направлений РИТЦа очень 
интересуются англичане. С 
ними мы намерены прово
дить работу по приобрете
нию патентов и продаже 
технологий РИТЦ за рубеж.

Да, многое из того, что 
предлагается ныне РИТЦем 
для рынка, просто уникаль
но. Например, детали и от
ливки из нового износостой
кого сплава ИСЦ-1, разра
ботанного в Институте фи
зики прочности и материа
ловедения СО АН. Эти де
тали предназначаются для 
оборудования, работающего 
в условиях интенсивной экс
плуатации, абразивного и 
гидроабразивного износа, в 
том числе для оборудова
ния промышленного строи
тельства. При этом сущест
венно увеличивается срок- 
службы деталей. В резуль
тате сотрудничества РИТ 
и Института сильноточной 
электроники СО АН создан 
универсальный ускоритель 
ионов «Диана-2», который 
предназначен для упрочнения 
конструкционных материа
лов и найдет применение во 
всех областях техники при 
производстве инструмента, 
деталей машин, изделий 
радиоэлектроники п т. д. Го

тов инженерный центр пред
ложить также сплавы и из
делия с памятью форм. В 
частности, на основе этих 
материалов создан и приме
няется в медицине урологи
ческий прибор «Захват-М». 
Создано несколько модифи
каций этой новинки.

В самом скором времени 
инженерно - технический 
центр предложит промыш
ленности созданный на базе 
тех же ультрадисперсных 
-порошков катализатор дожи
та газов, который не содер
жит драгоценных материа
лов. Этот катализатор может 
найти применение в обез
вреживании газовых выбро
сов промышленных пред
приятий и автомобильного 
транспорта. Разрабатывают
ся модификаторы литья 
цветных и черных металлов, 
которые существенно улуч
шат качественные характе
ристики получаемых мате
риалов.

РИТЦ формирует про
грамму «Новые материалы 
и технологии» и приглашает 
к самому широкому сотруд
ничеству всех ученых, спе
циалистов, инженеров, изо
бретателей.

Г. ГОРЧАКОВ.

ч.
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Безработное колесо
Зеленый свет — длинновагонным поездам, И мы не

редко сетуем: задержали пассажирский, а пустили гру
зовой. Не радует вообще-то любое промедление, однако 
давайте не забывать, что задержка леса, угля, продук
ции заводов и полей бьет по каждому из нас.

Но вот закончили свой бег тысячи колес. Заржаветь в 
тупиках не успеют, а разве лучше быть временно безра
ботными? Это обходится дорого. Штрафы, которые пред
приятия области заплатили за длительные простои ва
гонов, в прошлом году составили около 3,5 миллиона 
рублей.

НА  ДОЛЮ железно
дорожного транспор
та приходится две тре
ти грузовых перевозок. А  

это значит, что, к каким бы 
формам хозяйствования мы 
ни обращались, железная до
рога остается связующим 
звеном всей экономики.

О малоэффективном ис
пользовании перевозочных 
средств — вагонов и кон
тейнеров — говорится давно 
и на разных уровнях. Но за
торы на пути грузов все ощу
тимее сказываются на разла
женном хозяйстве страны. 
Вот уже месяцами где-то 
блуждают вагоны с продук
тами, лекарствами. Есть 
здесь весьма основательные' 
причины. Железнодорожные 
магистрали и подвижной сос
тав напоминают одряхлев
шую больную лошадь, кото
рой не по силам современ
ный бег. Да еще две узды 
добавьте — ведомственность 
и местничество...

Однако нерациональные 
перевозки, медленный обо
рот вагонов во многом зави
сят от дисциплины двух сто
рон — работников дороги и 
грузополучателей.

Вопросы исполнения за
конодательства о борьбе со 
сверхнормативными просто
ями вагонов находятся на по
стоянном контроле в проку
ратуре области. Анализ ин
формации о простоях позво
ляет выявлять наиболее зло
стных нарушителей дисцип
лины перево.зок грузов.

Прежде всего меры, проку
рорского реагирования нап
равлены на возмещение ма
териального ущерба, причи
ненного простоями транспор
та.

Прокуроры районов и го
родов в 1990 году провели 
32 проверки по исполнению 
законодательства о борьбе с 
простоями вагонов. По их ре
зультатам внесено 8 пред-' 
ставлений об устранении на
рушений, выявленных в хо
де проверок. 23 должност
ных лица по требованию про
куроров привлечены к дис
циплинарной ответственно
сти, 59 — к материальной. 
К виновным предъявлено 13 
исков на сумму 7.129 руб
лей.

Действующим законода
тельством предусмотрена в 
основном ограниченная ма
териальная ответственность 
для виновных, причинивших 
ущерб предприятию, кроме 
случаев привлечения к уго
ловной ответственности, ког
да ущерб возмещается пол
ностью. Поэтому невозме- 
щенная сумма штрафов за 
простой железнодорожных 
вагонов относится к непроиз
водительным расходам пред
приятий. В условиях хозрас
чета и экономической само
стоятельности трудовым кол
лективам небезразлично, из 
чьего кармана выплачивают
ся эти баснословные штра
фы. И надо думать, что спрос 
с нерадивых руководителей, 
которые не заботятся об 
экономии средств, будет уже 
не по вчерашнУй мерке. Тем

более что недавно Совет 
Министров СССР постано
вил на период с 1 янва
ря по 30 апреля 1991 года 
повысить в 5 раз размер 
штрафов, предусмотренных 
■уставом железных дорог 
СССР за задержку свыше 
установленных сроков ваго
нов и контейнеров, подан
ных под погрузку, выгрузку 
или перегрузку.

Можно понять и руководи
теля,^ и рабочего, когда пре'д- 
приятие не в силаз! разгру
зить или погрузить вагоны 
в установленное время. Это 
может быть аварийная обста
новка, отсутствие механиз
мов, остановка производства 
и другое. Но как часто де
лу мешают элементарная 
расхлябанность, безответст
венность!

Контора материально - тех
нического снабжения кон
церна «Томлеспром» выпла
тила за простой вагонов 
1.804 рубля. Почему? Кра
новщик В. А. Трескулов 
пришел в нетрезвом состоя
нии и был отстранен от ра
боты. Вследствие нераспоря
дительности и неоперативно
сти начальника Белоярского 
техучастка того же концер
на А. Ф. Морозова вагоны 
простояли под разгрузкой 
4 дня. К обоим прокуратурой 
предъявлены иски о возме
щении ущерба.

Плохая организация по- 
грузо-разгрузочных работ на 
заводе резиновой обуви. Ва
гон с цементом, прибывший 
в его адрес, освобождался 
36 часов вместо четырех по 
норме. Вагон с баллонами 
углерода — 81 час вместо 
двух, с каучуком — 54 ча
са вместо двух. Предпрйя- 
тие оштрафовано на 1.429 
рублей. На этот раз деньги 
по иску прокурора взыска
ны персонально с замести
теля директора по коммер
ческой работе В. Н. Адова 
и начальника транспортного 
це"ха С. Н. Шевелева. Безу

словно, не прокурору решать 
кадровые вопросы. Но спро
сить дирекцию уместно; са- 
ми-то наказанные, да и их 
коллеги, учитывают ли спе
цифику своей работы, верно 
ли соотносят с ней собствен
ные способности? Если учи
тывают и в силах навести 
порядок, то почему медлят? 
Ве'дь сверхнормативные про
стои по вине ТЗРО стали по
стоянными.

Аналогичные иски предъ
явлены к заместителю дирек
тора Белоярского лесопро
мышленного комбината Н. Е. 
Левину, мастеру погрузочно- 
разгрузочных работ базы 
материально - технического 
снабжения «Центральная» 
облагропрома С. А. Ярчуку, 
директору Асиновского гор- 
топсбыта С. Б. Корнееву и 
другим.

Многие предприятия на 
подступах к рынку поспеши
ли освободить себя от выпол
нения обязательств по пос
тавкам продукции. И если 
еще перевозками грузов усу
губить положение', то люди 
могут остаться без необхо
димых товаров повседневно
го спроса, а предприятия ос
тановятся.

Необходимы хорошо про
думанные условия договоров 
между железнодорожниками 
и получателями грузов, а 
также обоюдный контроль 
за аккуратным выполнени
ем взятых на себя обязанно-
СТ61Й.

Тайгинское отделение же
лезной дороги только в июле 
недопоставило Томскому 
Л ПК 194 вагона. Руководи
тели комбината предъявили 
тайгинцам обоснованные пре
тензии, и те' были вынужде
ны заплатить за ущерб 7.770 
рублей. Но чаще всего наши 
грузополучатели прощают 
транспортникам грехи. И от
того, что сами не безгрешны, 
и потому, что нет надлежа
щего учета, неактивны их

юридические службы. На
пример, на базе «Росбака- 
леи», в аптекоуправле^1ии 
забыли о том, что договор с 
железной дорогой предусмат
ривал доставку груза прямо 
к складам. На подшипнико
вом заводе, в объединении 
«Сибкабель» ограничивают
ся словесными претензиями 
при недопоставках контейне
ров, вагонов и в случае позд
него сообщения о прибытии 
грузов. Объясняют так: 
«Предъяви экономические 
санкции — тебе же и не по
здоровится: железнодорож
ники поставят еще в худ
шие условия...». Оно, пожа
луй, так и есть в условиях 
общей бесхозяйственности, 
неорганизованности. Пора 
укреплять дисциплину на 
всех уровнях. Имея четкие 
условия договоров, следует 
перейти на согласованную 
работу по принципу «От вза
имных претензий — к вза
имопомощи».

Ускорение оборота под
вижного состава — огром
ный резерв. Подсчитано, 
что сокращенна затрат по 

доставке грузов лишь на один 
процент даст стране более 
миллиарда рублей прибыли, 
О полной ликвидации прос
тоев , сейчас могут говорить 
только фантазеры. А  вот су
щественно уменьшить про
стои под погрузкой и вы
грузкой — задача вполне 
посильная. Под особым конт
ролем первых руководителей 
и СТК должны быть взаимо
отношения с поставщиками, 
заказчиками и железной до
рогой. Экономическим и юри
дическим службам важно 
уяснить, что их профессио
нализм сегодня доказывает
ся финансовым благополу
чием предприятий, учреж
дений и других коллй<тивов, 
где они трудятся. Совершен
ствование хозяйственного 
механизма — основной ры
чаг эффективного использо-. 
вания вагонов.

О. БОРТНИКОВА, 
прокурор отдела по над
зору за исполнением за
конов в хозяйственной де
ятельности, социальной и 
экономических сферах 
прокуратуры области.

Месячник оборонно-массовой работы

Объединенная
первичная

Непростое время переживает сейчас ДОСААФ; резкие 
и незаслуженные выпады против Советской Армии под
рывают авторитет и оборонной организации, нередко ис
пользуются как повод для того, чтобы сэкономить на ней, 
свернуть ее работу. А  ведь за привычным понятиш «обо
ронно-массовая работа» стоит широкий круг задач, кото
рые решает ДОСААФ. Это и спортивные мероприятия в 
кружках и секциях, повышение уровня технических зна
ний молодежи, обучение различным профе1рсиям — от 
водителя до радиста. И, кроме того, организация разум
ного и полезного досуга подростков и молодежи.

В Томской геологоразведочной экспедиции, рабочий по
селок которой расположён за городом, еще несколько 
лет назад не велась никакая работа с молодежью. Под
ростки попали под влияние взрослого рецидивиста, кото
рый и организовал из них целую преступную группу. Бы
ло совершено несколько преступлений, пока в дело не 
вмешались правоохранительные органы.

В поселке по решению партийной организации экспе
диции решено было организовать несколько секций по 
военно-техническим и прикладным видам спорта. Прове
ли несколько соревнований, в том числе первенство объ
единения по стрельбе, фигурному вождению автомобиля 
и мотоцикла. Позже появились спортсмены и в других 
подразделениях «Томскнефтегазгеологни». А  для того, 
чтобы и дальше развивать эту работу, рещеио было соз
дать объединенную организацию ДОСААФ на правах 
районного комитета, тем более что такой опыт в Союзе 
уже есть. '*

Инициаторами создания крупной первичной объеди
ненной организации стали главный инженер объединения 
А. Н. Френовский, заместитель генерального директора 
А. Д. Шелковников, активисты ДОСААФ В. А. Афонин, 
И. Н. Черкасский и другие. Их усилия были поддержа
ны президиумов обкома оборонного общества.

Создание крупной организации было вызвано и тем, 
что мелкие первички ДОСААФ по целому ряду причин 
Могли быть ликвидированы, они не в силах приобретать 
дорогостоящую технику, организовывать состязания, 
иметь сильные команды. Кроме того, руководители под
разделений объединения осознали, что в трудной работе 
геологов необходима не только физическая закалка, но 
и умение хорошо водить автомобиль, мотоцикл, мотолод
ку, установить радиосвязь, а порой и хорошо стрелять.

Думается, в интересах руководства и общественных ор
ганизаций объединения «Томскнефтегазгеология» поддер
жать инициативу активистов оборонного общества, помочь 
в создании материальной базы и организации работы.

А. СОХА,
председатель Ленинского райкома ДОСААФ,

депутат горсовета.

КТО СПАСЕТ 
ПЛАНЕТУ

Об экологии сейчас говорят все от ма
ла до ;велика. Но больше говорят...

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ ПО ПИСЬМАМ ЧИТАТЕЛЕЙ'

...Мало в стране специа- 
.тистов различных профи
лей, ведающих экологией, и 
пока нет однозначного ре
шения, кто будет готовить 
подрастающие кддры для 
охраны природы; Лаборато
рии, центры, комитеты, коо
перативы, борющиеся за 
«чистый кислород», — ост
ровки по сравнению с теми, 
с кем им еще предстоит 
скрещивать шпаги. И тем 
дороже небольшие, посте
пенные шаги людей различ
ных специальностей по до
роге, ведущей нашу плане- 
/ту к экологически чистой 

f уизни.
Впервые в регионе Урал 

— Сибирь — Дальний Во
сток были проведены кур
сы для специалистов геоло- 

, гиуеского профиля по эко- 
■ лого-геохимическим исследо

ваниям окружающей среды. 
Организованы курсы были 
еще осенью прошлого года 
институтом повышения ква
лификации по инициативе 

, кафедры полезных ископае- 
.мых и геохимии редких эле
ментов ТПИ. Занятия про
ходили с широким использо
ванием современных вычисли
тельных средств, лаборатор
но-аналитических установок, 
ядерно-физических методов 
анализа на базе исследова
тельского ядерного реактора. 
Использовались возможно
сти специально созданного

для этих целей автоматизи
рованного рабочего .места 
«Геохимик».

В стране и за рубежом 
существует немало методов, 
разработок, помогающих 
определить, на какой почве 
мы живем, какие фрукты и 
овощи едим. Собрать все 
воедано и донести до своих 
коллег — такова была зада
ча сотрудников кафедры 
ТПИ. Занятия вели ведущие 
специалисты, осуществля
ющие приоритетные эколо
го-химические исследования 
в регаО'Не: геохимики, агро
химики, медики, почвове
ды, правоведы из ТПИ и 
ТМИ, университета и дру
гих организаций.

Завершились курсы соз
данием ассоциации экогео- 
химйков Сибири и Дальнего 
Востока. Члены ассоциации 
объединят свои усилия по 
разработке эколого-геохими
ческих исследований и соз
данию информационного 
бланка.

На первых курсах было 
более 50 участников. Они 
разнесли весть о новом на
чинании по всей стране, и 
на второй поток обучения 
уже пришло значительное 
число заявок. Можно поме
чтать, что при каждом гра
доправителе через некото
рое время будет свой штат 
«экологически чистых» гео
логов.

Эта невеселая перспектива станет реаль
ностью, если не перестанем так уповать на 
помощь «сверху», если в селах и деревнях, 
Томске ,и других городах области не возь
мемся за планомерную и настойчивую ра
боту по производству продуктов питания и 
выпуску промышленных товаров народного 
потребления, стимулируя к этому собст
венников всех видов, если наши депутаты, 
в особенности городских и областного 
уровней, не перейдут, наконец, от затянув
шихся дебатов и конфронтации по полити
ческим мотивам к решению конкретных 
проблем и делам, проявляя при этом госу
дарственную мудрость, истинную заботу о 
простом человеке.

ДОСЬЕ ИНТЕРЕСНОГО ФАКТА

ПОДВОДНАЯ ЛОДКА  
ДЛЯ ГЕОЛОГА

Необычную, почти игру
шечных размеров подвод
ную лодку собрали специа
листы судостроительного 
объединения «Завод «Крас
ное Сормово» в Нижнем 
Новгороде. Проект субмари
ны, напоминающей бутылку 
из-под шампанского, разра
ботан учеными местного по
литехнического института. 
Столь миниатюрный аппарат 
им понадобилось создать 
как техническое средство 
для обследования замкну
тых объемов, заполненных 
любыми жидкостями, вклю
чая даже нефть. Способная 
пройти в десятисантиметро
вое отверстие и «заглянуть» 
в недоступные для водолаза 
места, подлодка наверняка 
пригодится речникам и гео
логам, строителям и нефтя
никам, археологам и... кла
доискателям.

Возможности подводного 
«глаза» действительно впе
чатляют. Компактный аппа
рат кабельного типа пред
назначен для работы на ма
лых глубинах - до 50 мет
ров и передачи информации 
обо всем увиденном. С помо
щью микродвигателя он мо
жет передвигаться как в 
плоскости, так и по вертика
ли А установленные на нем

видеокамера, гидроакусти
ческие антенны способны 
ощущать во всех направле
ниях внутреннюю конфигу
рацию обследуемых объек
тов. Причем съемке профи
лей повстречавшихся на пу
ти предметов не помешают 
ни нулевая видимость, ни 
заиленное дно, ни обширная 
площадь поиска.

После лабораторных ис
пытаний и погружений в 
Волгу подводной лодке ни
жегородских ученых пред
стоят куда более серьезные 
и непредсказуемые по своим 
результатам исследования и, 
возможно, находки. В поле 
зрения всевидящего аппара
та попадут, к примеру, за
топленные водой еще со вре
мен войны бывшая подзем
ная ставка Гитлера под 
Винницей и целый комплекс 
коммуникаций ' Калинингра
да — дамбы, каналы, насос
ные станции. Да и затонув
ших судов на дне Балтики 
покоится немало, их тоже 
не мешает «посетить». Одни 
эти планируе.мые экспедиции 
таят в себе массу .загадочно
го.

Э. КЕССАРИИСКИИ, 
корр. ТАСС.

Нижний Новгород.

Эти мысли, как тревож
ный рефрен, повторялись 
почти в каждом из ста с 
лишним писем из 700, по
ступивших в редакцию в ян
варе. И не удивительно: ибо 
после судеб мира. Отечест
ва и нашего Союза людей 
более всего волнуют неви
данное ухудшение снабже
ния продуктами питания, 
чрезвычайно «изкие нормы 
распределения, введение 
карточной систе.мы, как в 
военные и послевоенные го
ды.

Дать ответы и коммента
рии к письмам мы попроси
ли начальника областного 
управления торговли В. П. 
ПЕТЛИНА и его заместите
ля А. М. ГЛАДЫ Ш ЕВУ.

— Владимир Павлович, 
Анастасия Макаровна. В 
этом море читательских 
мнений, пожалуй, более 
всего возмущенных вопросов 
об унизительных нормах. 
Ведь они совершенно не от
вечают даже самым мини
мальным диетологическим 
требованиям. Ветераны при
поминают, что в самое 
страшное военное время су
ществовали специальные 
карточки для детей. Даже 
тогда учитывали особенно
сти их организма, а теперь 
что стар, что мал? В какой 
«блокаде» мы оказались? 
«Как готовить завтрак? — 
спрашивает, например,
Т. Фомина, — если на ку
сочек хлеба можно намазать 
лишь 6 — 7 граммов масла? 
Почему нельзя попить вво
лю чаю? Почему другие 
нормы в Кемеровской обла
сти и на ToivfcKe-7?*

Резонные вопросы: ведь
есть Же определенные фон
ды. Несколько месяцев на
зад было значительно луч
ше. Что происходит?

А. Гладышева: — Забудь
те слово «фонды». Их про
сто нет. В область мы .заво
зим все, кроме мяса, моло
ка. кур и яиц. Следователь

но, исходим из наличия ре
сурсов. Делим поступившее 
буквально с «колес». Возь
мем растительное масло, с 
которым не было проблем. 
Попал в беду наш основной 
поставщик — Саратовский 
завод. С огромным трудом, 
так сказать, «за ради бога» 
удалось добыть 120 тонн из 
Краснодарского края. Поде
лите 100 тонн на полмилли
она жителей Томска. Вот 
вам и 200 граммов на душу.

— А  остаток?
— 20 тонн — на детские уч

реждения, общественное пи
тание...

— Но масло животное мы 
производим сами. Тем не 
менее дальше отступать про
сто некуда. Правы 90 сот
рудников треста «Томск- 
1ИСИЗ», обратившиеся к 
председателю облисполкома 
О. Э. Кушелевскому и в ре
дакцию газеты «Красное 
знамя» с просьбой разъяс
нить, почему, например, в 
Томске-7 нормы на масло 
выше? С требованием про
давать хотя бы по 400 
граммов, повысить нормы 
на остальные продукты.

А. Гладьпиева: — Масло 
мы не получаем. А  что про
изводим, то и съедаем. В 
какой-то мере сказался ажи
отажный спрос. Но главное 
— резкое падение производ
ства .молока, численности 
дойного стада области, про
дуктивности... У  То.мска-7 
свои особенности...

А  еще сравните, напри
мер: остаток масла на 1 ян
варя 1990 года составлял 
991 тонну, а на 1 января 
1991-го — 380 тонн. У  нас 
есть громадная по числу уп
равленческого состава фирма 
облагропрома. Как они мо
гли такое допустить? Чем 
занимались райсоветы и рай
исполкомы? Мы ведь не 
производим, а только рас
пределяем... А  это нынче 
трудная доля.

— Анастасия Макаровна,

может быть, и некорректно 
сравнивать с нормами рас
пределения 1933— 1934 го
дов, кстати, масла тогда не 
давали вовсе, но зато было 
по 400 граммов маргарина. 

* Он-то куда делся?
— Маргарина нет. Конди

терская фабрика простаива
ет. А  причины все те же; 
нехватка растительного ма
сла. Маргарин нам постав
ляют Новосибирск и Крас
ноярский край. И там про
стои; нет ресурсов. Учтите, 
что около половины основ 
маргаринов — растительное 
масло...

— Могу сообщить вам, 
что с чаем в 1933 году бы
ло несколько напряженнее 
— по 20 граммов на душу в 
месяц. Мы на щепоточку 
«богаче», А  что ждет нас 
дальше?

— Мало утешительного. 
Имеем 71 тонну из Грузии 
за двойную цену. Немного 
турецкого чая... Дели — как 
хочешь.

—  Обратимся в послед
ний* раз к нормам времен 
«сталинских пятилеток». 
Кроме гарантированного ки
лограмма мяса и крупы, че
ловек имел по 400 граммов 
сельди и 500 граммов мака
рон. Читателей В. Алекмин- 
скую, И. Горбань, А. Пу- 
тннцеву и других очень ин
тересует, куда пропали ма
кароны? Когда успели 
съесть крупы?

— Макарон мы недополу
чили 1.700 из 5.500 тонн. 
Остаток на начало года — 
60 тонн — используем для 
детских учреждений, боль
ниц, общественного пита
ния. Аналогичная картина с 
крупами. Кстати, пшенная 
крупа была в минувшем го
ду почти в изобилии, но 
сказался ажиотажный
спрос. На Томск нынче вы
делили 250 тонн. Вот и вы
шло по 0,5 килограмма. Ос

таток— около 130 ТОНН— опять 
же для детских учреждений, 
школ, больниц...

— Ковалева, Гарифулли
на, Котова и другие жители 
поселка- Степановка спраши
вают: где мука? «Мы не 
смогли вьпсупить муку за 
IV квартал, потому что ее 
не было в магазинах. Да и 
нормы мизерны. Что теперь 
делать? Неужели местная 
власть не проявит милосер
дия н понимания?»

— Пока нет ресурсов. 
Нужно заниматься с постав
щиками, но на уровне пред
седателя облисполкома..; 
Что же касается «просро
ченных талонов», то могу 
сказать одно: в соседних го
родах. например, в Барнау
ле, поступают достаточно 
жестко. Месяц закончился— 
и все. У нас же дисципли
на была куда ниже.

— Но ведь чаще всего ви

новаты были работника тор
говли. В магазинах не было 
возможности купить даже 
сахар. Искусственно созда
вались огромные, унижаю
щие людей очереди...

— Талоны на сахар мы 
старались отоварить все, да
же несмотря на появление 
фальшивых. Так, в декабре 
вместо положенных 500 про
дали более 1.000 тонн. Пе
реход на талонные книжки 
позволит упорядочить рас- 
пределеше. Уже сейчас в 
ряде магазинов не стало 
очередей...

— Может быть, в часы, 
когда нет продуктов? Дума
ется, такой ответ не удовле
творит и не успокоит тех, 
кто по каким-либо причинам 
не смог отоварить талоны за 
минувший год... Людей фак
тически обманули, и некото
рые читатели грозят подать 
иск в суд на торговое ве
домство.

В. Петлин: — Это мы
умеем. И ведь что происхо
дит. Чем меньше остается 
ресурсов, тем яростнее все 
начинают делить. Все бро
сились делить, следить за 
дележом, но никто, в том 
числе и депутаты на сессии 
областного Совета, не спро
сит, а чем кормить людей 
будем в феврале? Депутат
ский корпус не .может быть 
в стороне. Наши работники 
с Москвой «а  связи каждый 
день, бьются за каждую тон
ну продуктов, неделями в 
командировках. Озабочен
ность страшная и тревога. 
Макаронных изделий пока 
нет. значит, идет повышен
ный разбор муки. Не дай 
бог сегодня животноводы с 
молоком «зарежут» — все. 
Трудно предсказать, что бу
дет.

Хочу еще раз повторить: 
надо действовать на 
уровне председателей обл
исполкома и облсовета. Ко
гда этими вопросами зани
малась критикуемая сейчас 
партия, о подобном фиаско и 
в страшно.м сне присниться 
не могло. Я призываю на
родных депутатов спустить
ся на землю с «заезженных 
коньков» и .заняться «малы
ми делами». А  самое глав
ное— надо сейчас, в переход
ный период, жестко следить 
за организацией производст
ва, не ожидая, когда зарабо
тают экономические методы. 
Так, неосмотрительно пред
ложенное правительством 
России повышение закупоч
ных цен на мясо привело к 
катастрофическим последст
виям. Даже в нашей неболь
шой по населению и сравни
тельно благополучной в За
падной Сибири по животно
водству области числен
ность крупного рогатого ско
та снизилась за год почти 
на 10 тысяч голов. А по

России — это миллионы. Мы 
что же — хотим одшм днем 
жить? Отсюда и резкий 
спад валового надоя, нехват
ка мяса... Есть и другие 
ири'шны, но о них удобнее 
сказать работникам облаг
ропрома...

— Наш основной постав
щик овощей, лука, фруктов

- Узбекистан. Выполняем 
ли мы свои обязательства 
перед ним по отправке кар
тофеля?

A. Гладышева: — Увы,
ист. и  это вызывает трево- 
ly. Поставки картофеля 
срываем уже два года. В 
.кинувшем году нам полага
лось отправить 12.800 тонн 
по госзаказу. Выполнение 
м:изерное. Естественно, Уз
бекистан поставил нынче 
жесткое условие: не будет
картофеля — не ждите от 
нас ничего. Это означает за
силье торговцев на рынке, 
немилосердные кооператив
ные цены, форменный гра
беж томичей. А  тревога 
•моя вызвана тем, что совхо
зы, исходя из площадей по
садок, едва смогут обеспе
чить картофелем свою об
ласть. Какие же это рыноч
ные отношения? Это узкове
домственный подход. Замечу 
еще, что из 53 тысяч тонн 
овощей и фруктов, получае
мых нами, на долю Узбеки
стана приходится почти 24 
тысячи тонн. Надо делать 
соответствующие выводы 
В. Н. Егорову и всем работ
никам облагропрома. А  если 
не могут — дать свободу и 
помочь частным производи
телям, хотя в этом случае 
цены на фрукты и овощи 
станут немногим дешевле 
кооперативных...

— Среди вопросов чита- 
талей одни из самых боль
ных — очереди. Страшно 
возмущает то обстоятельст
во, что сами работники тор
говли мало что делают по 
их упорядочению.

B. Петлин; — Очень затя
нули в ЖЭУ с оформлением 
книжек. Работа была, ко
нечно, большая. Сегодня 
«час пик», я считаю, про
шел. Но люди, наученные 
горьким опытом, поначалу 
дружно пошли в магазины, 
создавая невольно толчею. 
Теперь обстановка разряди
лась, Люди поняли, что та
лоны за январь будут ото
вариваться и в феврале. Ес
ли будут ресурсы, то пере
ходящий остаток позволит 
им это сделать, не теряя до
рогого времени...

Хочу ответить фронтови
кам, инвалидам и тем, кто, 
как Хуснутдинова, тревожит
ся и спрашивает, что делать, 
если будет утеряна книжка. 
Много и других частных во
просов. В каждом конкрет
ном случае буде.м разбирать
ся, и с голоду никто, разу
меется, не умрет...

И последнее. Хочу при
звать томичей к самой на
пряженной работе. Поймите, 
что завтра делить будет не
чего. Надо, чтобы каждый 
осознал; рынок без произ
веденных товаров — бес
смыслица. Мы должны соз
давать, выращивать, делать, 
а не ждать, что кто-то нам 
поможет. Пора подумать са
мым серьезным образом о 
хлебе насущном и депутатам 
всех уровней и Советов.

Беседу вел 
В. ФЕДОРОВ.

ВАКАНСИИ

В СОВХОЗЕ «ЗАВАРЗИ. 
НО» томской ОБЛАСТИ:
рабочих по уходу за ско
том в цех животноводства. 
Жилье пЛдоставляется. Оп
лата труда — сдельная, 250 
-^300 рублей в .месяц. А  
также электромонтеров 4 — 
5-го разрядов для обслужи
вания электрохозяйства 
ЖКХ, животноводческих 
ферм, котельных, РММ, га
ража и т. д. Оплата —’ по
временная. 250 — 300 руб. 
в месяц, жилье предоставля
ется в течение месяца.

Обращаться; пос. М|Ирн|Ый 
Томского района, к админи
страции совхоза. Телефон 
44-46-82, в рабочее время. 

» » «

НА МОНТАЖНО-СТРОИ
ТЕЛЬНОМ КООПЕРАТИВ
НОМ ПРЕДПРИЯТИИ «МЕ- 
'ТАЛЛОМОНТАЖ»: токаря,
электросварщика высокой 
квалификации. Доставка на 
работу и с работы — слу
жебным транспортом.

Справки по ■ телефону 
96-45-54. Наш адрес; г. Томск- 
67, площадка ТНХК, авто
бус 125, остановка «Обще
житие».

В ЦЕНТРАЛЬНЫ Х ЭЛЕК
ТРОСЕТЯХ ПО «ТОМСК- 
ЭНЕНЮ »: электромонтеров 
по ремонту ВЛ. зарплата— 
400— 800 руб. Не имеющие 
Данной профессии могут ее 
получить на предприятии и 
его учебных комбинатах, А  
также электромонтеров one- 
ратнвно - выездной бригады 
(посменный режим работы, 
зарплата — 350— 400 руб.), 
водителей всех категорий, 
грузчиков - стропальщиков, 
.таа|аэлек!тро,сварщиков., За 
оправками обращаться по 
тел, 75-24-06. Доставка на 
работу и с работы '— слу- 
жебны.м транспортом. Есть 
подсобное хозяйство н па
сека.

В ОТРЯДЕ ТЕХНИЧЕ. 
СКОИ СЛУЖБЫ №  3 УП . 
РАВЛЕНИЯ ПОЖАРНОЙ 
ОХРАНЫ  УВД: помощника 
начальника отряда по мате
риально-техническому снаб
жению (оклад 305 руб.), 
слесарей по ремонту 
автомобилей 4— 5-го разря
дов (зарплата 270— 320 руб
лей), слесаря по ремонту 
топливной аппаратуры 5-го 
разряда, жестянщика (для 
ремонта кузовов) 5-го разря
да, водителей 1-го и 2-го 
классов, токарей 6-го разря
да. Обращаться по адресу: 
у л. Ракетная, 15. Справки по 
тел, 75-24-38, 75-12-02.

В ТОМСКОМ ТРЕСТЕ 
ИНЖЕНЕРНО СТРОИ
ТЕЛЬНЫ Х ИЗЫСКАНИИ;
инженеров и техников— гео
логов, топографов (мужчин), 
водителей всех категорий, 
экокаваторщика, аккумул|яг 
торщика, грузчика-стро- 
пальщика, рабочего на оклад, 
автослесаря VI разряда, 
тракториста - бульдозериста, 
кочегара в Предтеченск. За 
оправками обращаться по 
тел. 94-82-65.

В АПО «СИБИРЯК»: ме
ханика по флоту и замести
теля директора по коммер. 
ческой работе флота. Справ
ки по адресу: г. Томск, ул.
Пушкина. 34,

• • *

В томской ЛЕСОТЕХ
НИЧЕСКОЙ ШКОЛЕ ТЛК 
«'1'0МЛЕС11Р0М»: мастеров 
производственного обучения 
на агрегатных машинах 
(трактористов) ЛП-19, ЛП-18, 
ЛТ-154, ЛП-ЗЗ; трактори
стов на трелевочный трак
тор Т’1'-4; заместителя ди
ректора по хозяйственной 
части; штукатура-ма]тя)ра: 
сторожа .на учебный поли
гон (пос. Кузовлево); воспита
телей в общежитие. Школа 
заключит договоры с пред
приятиями области, в пер
вую очередь с предприятия
ми лесного концерна «Том- 
леспром», на платную сто
янку автотранспорта на тер
ритории школы, с размеще
нием водителей и сопровож
дающих лиц в благоустроен
ном общежитии, имеет воз
можность предоставить теп
лый гараж в дневное время 
для текущего ремонта. 
Справки по тел. 78-00-81.

НА томской ГРЭС-П:
инженеров - теплотехников, 
.машинистов котлов и тур
бин, машинистов— обходчи
ков котлов и турбин; электро
монтеров, электрослесарей, 
электрогазосварщиков, слеса
рей по ремонту оборудования 
и трубопроводов, уборщиков 
поверхностей нагрева кот
лов, начальника ■ пионерско
го лагеря.

По указанным специаль- 
ностя.м проводится индиви
дуальное обучение.

. Одинокие обеспечиваются 
благоустроенным общежи
тием. Станция строит жи
лье хозспособом, имеет два 
детских комбината. До.м 
культуры. Дом спорта, сана
торий-профилакторий, базу 
отдыха. Доставка на работу 
и с работы — служебным 
транспортом. Справки по 
тел. 44-32-11.
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БЫТЬ ЛИ ШКОЛЕ ИСКУССТВ?*

ЭСТЕТИКА НА ГРАНИ ВЫМИРАНИЯ...
В декабре 1990 года мне 

удалось побывать на регио
нальной научно - практиче
ской конференции по эсте
тическому воспитанию детей 
в Омске. На ней говорили о 
крайне тяжелом положении 
культуры в обществе, вер
нее сказать, об ее почти 
полном отсутствии, о том, 
как умножить и сохранить

стая, такие ребята часто по
свящают свою жизнь слу
жению музыке и искусству, 
учатся в различных му
зыкальных учреждениях 
страны.

те достижения, что ужй на- 
тенькоплены в работе с детьми.

Горько и обидно было за 
свою область. Ведь у  нас в 
Томске немало талантливых 
и деятельных учителей. Уже 
одиннадцатый год сущест-i 
вуют в нащем городе шко
лы искусств, они работают 
сейчас почти в двух десят
ках общеобразовательных 
школ, на их различных от
делениях обучаются свыше 
5 тысяч детей. Во многих 
школах сложились свои тра
диции эстетического воспи
тания детей: это и ежене
дельные музыкальные класс
ные часы, и «дни этики», му
зыкальные лектории... Дет
ские художественные кол
лективы участвуют не толь
ко в городских и областных 
мероприятиях и конкурсах, 
но и выезжают с концерта
ми в другие регионы стра
ны и даже" за рубеж. Выра-

Жаль, что материальная 
база! и условия труда остав
ляют желать лучшего. Час
то в классы школ искусств 
выделяют самую старую ме
бель. для занятий приспо
сабливают даже туалеты... 
Лишь чуткие, творческие 
директора создают для школ 
искусств хорошие условия 
и получают соответствую
щий результат: в школе №  13 
каждый ребенок выбрал се
бе кружок, клуб, коллектив 
по интересам.

альные учебные заведения, 
готовящие музыкантов и 
учителей, направляют вы
пускников на село. К тому 
же* время показало, что нам 
нужно музыкально-педаго
гическое училище, так как, 
не владея основами педаго
гики, выпускники музыкаль
ного училища испытывают 
большие трудности в рабо
те. В школах города и об
ласти не хватает учителей 
изобразительного искусства 
и музыки. Отсутствие воз
можности получить в нашем
г^оде высшее музыкальное 
oopi

До обидного мало делает
ся у нас для благоустройст
ва детских культурных уч
реждений: кукольный театр 
в аварийном состоянии, ни
щенский кинотеатр «Пио
нер», Дом пионеров Ленин
ского района — в полупод
вальном', цокольном поме
щении, клубы по месту жи
тельства — в подвальных 
помещениях... Вот такая за
интересованность общества 
в эстетическом воспитании 
детей.

А  тут еще проблемы с 
кадрами. Все средние специ-

5разование создает «пото
лок» в мышлении и творче
ском росте учителей-музы- 
кантов, так как они не могут 
систематически заниматься 
самообразованием.

Итогом конференции в 
Омске явилось создание эс- 
тетич«:кого центра в этом 
городе. И наши дети край
не нуждаются в такой орга
низации. Использование су
ществующих ныне концерт
ных площадок Томска тре
бует огромных денежных 
затрат, а площадки Дворца 
пионеров и Театра юного 
зрителя не удовлетворяют 
всех потребностей. И пото
му для детей общеобразова
тельных школ нет возмож
ности проводить конкурсы.

праздники, «КВН », ставить 
музыкальные сказки и опе
ры, проводить выставки изо
бразительного и прикладно
го искусства.

Существуя на средства 
родительской оплаты (в пре
делах 12 — 15 рублей), шко
лы приобретают музыкаль
ные инструменты, шьют кос
тюмы, строят кабинеты. Но 
повышение зарплаты учите
лям на 40 процентов и на
лога по социальному страхо
ванию до 26 процентов пред
полагает родительскую оп
лату 40— 60 рублей, что в 
условиях рынка окажется 
очень сложным.

Городские и районные Со
веты в настояще(е время от
казали в дотации на разви
тие и существование школ 
искусств. Конечно, сейчас 
есть возможность по новым 
учебным планам постепен
но перейти на бюджет обще
образовательной школы, но 
процесс этот потребует мно
го времени, а вопрос о су
ществовании школ искусств 
стоит сейчас.

Без . спонсоров им не вы
жить! Кто протянет руку по
мощи?

Э. ТРОИЦКАЯ, 
методист Томского 

гороно.

В о с т о ч н ы е
е д и н о б о р с т в а

о  проблемах этих видов спорта размы
шляет ответственный секретарь Федерации 
восточных единоборств при облспорткоми- 
тете Л. И. ШЛХТМЕЙСТЕР.

Второй год существует в 
Томске Федерация восточ
ных единоборств. В нее 
входят клубы, культивиру
ющие у-шу, сётокан, кёку
синкай и другие системы и 
стили восточных едино
борств, а также рукопаш
ный бой.

Что сделано при участии 
федерации? Проведено не
сколько соревнований, на 
межведомственной комиссии 
облспорткомитета аттестова
на часть тренеров (главным 
образом это руководители 
зарегистрированных клубов), 
проведена регистрация сек
ций и групп, занимающихся 
указанньгаи спортивными 
направлениями. Правда, по 
оценочным данным, в феде
рации зарегистрировано по
ка не более половины суще
ствующих в Томске групп, а 
по области мы располагаем 
только отрьгоочньши све
дениями. И это обстоятель
ство тревожит: ведь во всех 
спортзалах школ, технику
мов, СПТУ, лицеев, в дру
гих спортивных сооружениях 
занимаются соответствую
щие секций. Причем разре
шительные документы по 
представлению федерации 
выдает тренерам горспорт- 
комитет. И храниться эти до
кументы должны у пред
ставителей администрации, 
в чьем распоряжении спор
тивный зал. К сожалению, 
многие руководители пред
почитают лишь получать 
деньги за аренду зала, со
вершенно не вникая, кто 
учит, чему учат и каковы 
последствия такого обучения. 
Думается, подобное положе

ние далее нетерпимо.
Наша федерация молода. 

Естественно, про<5лем мно
го. Здесь и взаимоотноше
ния тренера с учениками, 
наставников между собой, 
воопитанников друг с дру
гом, подростков на улице 
после тренировки в зале и 
многое другое, особенно в 
нравственном плаке. Конеч
но. это темы для отдельного 
большого разговора. , Я бы 
хотел сегодня остановиться 
на проблеме материального 
обеспечения, ибо об этом 
заставляет задуматься не 
только преддверие рыноч
ных отношений, но и даль
нейшая перспектива доста
точно широкого представи
тельства томичей в соревно
ваниях республиканского и 
всесоюзного рангов.

Хотя, на взгляд со сторо
ны, дела, может быть, не 
так уж и ПЛОХИ; Томские 
спортсмены регулярно уча
ствуют в региональных и 
всероссийских соревнованиях 
по каратэ и у-шу. Томск по
сещают специалисты восточ
ных единоборств. Это приез
жавшие весной и осенью 
прошлого года представите
ли сётокана Я. Хараст и 
С. Кокошка из Польши, об
ладатели черных поясов. 
Совсем недавно побывали 
мастера у-шу из Китая. 
Очень важными и полезны
ми были встречи с В. П. 
Фоминым — обладателем 
черного пояса по стилю 
кёкусинкай.

В январе в Новосибирске, 
о чем сообщало «Красное 
знамя», проведен территори
альный чемпионат по кара

тэ. Что бы хотелось доба 
вить к напечатанному? То
мич Сергей Дрбрыднев не 
только занял первое место 
по программе ката, но и по
лучил из призового фонда 
1.000 рублей. Вот что такое 
хороший спонсор. Всего же 
в Новосибирске для этих це
лей было выделено 11 ты
сяч рублей. Поощрены ма
териально все победители.

Почему приходится гово
рить прежде всего о финан
совых проблемах? Да потому, 
что все соревнования теперь 
самоокупаемы. Кро.ме коман
дировочных расходов, суще
ствует так называемый стар
товый взнос. Он составляет 
от 50 до 100 рублей за од
ного участника. А  облспорт- 
и горспорткомитеты имеют 
и без того мизерные бюдже
ты. Кроме того, напомню,
что нынешний год — это
год Спартакиады народов
СССР, а восточные едиио- 
борства пока в ее программу 
не входят. Выход один: ис
кать спонсоров, и  федера
ция готова обсудить любые 
разумные предложения.

22— 24 февраля в г. Че
лябинске состоится чемпио
нат РСФСР по каратэ. Пра
во участвовать -в нем полу
чили 5 томичей. Кроме при
зеров — Сергея Добрыдне- 
ва, Леонида Щепкина и 
Светланы Уртамовой, — это 
еще Мирон К вон и Ольга 
Зуева. Такой расширенный 
состав — результат не толь
ко хорошего уровня подго
товки спортсменов, но и 
деятельности тренера— пред
ставителя нашей областной 
команды Александра Шмы- 
рева.

А на очередном заседании 
федерации 6 февраля в 17 
часов в помещении обл
спорткомитета, куда пригла
шены руководители клубов, 
секций и групп, разговор 
пойдет не только о финан
совых проблемах. Восточны
ми единоборствами занима
ются сегодня тысячи ребят и 
взросльпс. Эти виды спорта 
становятся поистине массо
выми. Соответственно долж
но быть и внимание к ним 
со стороны общественности, 
горсовета и облсовета.

БЮРО ПОГОДЫ I
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня -V  облачная по
года с прояснениями, ме
стами слабый снег, ветер 
переменный, 3— 7 метров в 
секунду, температура 8— 13, 
местами до 18, в Томске 10 
— 12 градусов мороза.

6 — 7 февраля— облачная 
погода с прояснениями, сла
бый снег, метели, ветер за
падный, 9 — 14 метров в се
кунду, температура ночью 
17— 22, при прояснениях
32, днем 10 — 15 градусов 
.мороза.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
L

ВТОРНИК, 5 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «Утро». 9.00 — Ак

туальный репортаж. 9.15 —
«Петькины трюки». Мульт
фильм. 9.35 — «Детский час»
(с уроком французского язы 
ка). 10.35—«Судьба резидента». 
1-я серия. 12.00 — ТСН. 12.15
— Маленький концерт.

С 12.30 до 15.00 — перерыв. 
15.00 — Актуальный репор 

таж. 15.15 — «Вольница на oi>‘ 
...... - ---------  16-я ------раине города». 16-я серия. 
16.15 — «Жизнь для книги-. 
Научно-популярный фильм. 
16.35 — «Легенда о старой ар
бе». Мультфильм. 16.45
" ------ “  -узыкальный

Примирение
Детский музыкальный клуб. 
17.30 — «Примирение черес 
границы». Фильм 2-й — «Иг
ры дикторов». ,g^^ЛЬT■
фильм. 18.30 — ТСН. 18.-..J — 
«я вас любил...» Звучат сти
хи А. С. Пушкина. 19.20 —
«Гэгмен».. 2-я серия — «Гэг-
стоун». 19.50 — «Судьба рези
дента». 2-я серия. _21.00—«Вре-
мяэ. 21.45 —- «ВиД» представ
ляет: «Поле чудес». 22.30 —
«Слово». 23.25 — «Джаз в кар
мане. Владимир Чекасин». 
Филь.м-концерт. 00.25 — «Сва-

Из аЛЬбО|Ма карикатуриста iiiiiniiim m iiiinm iim im iiiiiiiiiH H iM m iiiniinuiiim n

фильм.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнастика. 

8.15 — Н^чно-популярный
^ильм. 8.35, 9,35 — Физика.

1-й класс. 9.05, 10.05 — Фран
цузский язык. 10.35, 11.40 —
Биология. 6-й класс. 10.55 
— «Из истории вечной 
идеи». Томас Мор. 12.00 — «Го
лос Азии», Часть 2-я. 13.30 — 
«Летное происшествие». 1-я се
рия. 14.40 — Ритмическая гим
настика. 15.10 — Концерт. 15.30 
— «Мятежный князь». Научно- 
популярный фильм.

С 15.55 до 17.00 — перерыв. 
17.00 — Поет Л. Рюмина.

17.30 -г Телестудии городов 
РСФСР. «На пути к рынку» 
'Иркутск). 18.05 — Мульт-
,;ильм. 18.20 — Играет трио 
!аянистов. 18,35 — «Коллаж». 

ТОМСК
18.40 — Киножурнал. 19.10 
«Первая выставка». Знаком

Ф
бе

ство с самодеятельным худож- 
..............  ..................... 9.30

Рис. Ю. НОВГОРОДЦЕВА.

» CWiDnOim д
ником А. Леминским. ,19.ои — 
«Пресс-экран». 19.50 — «П
компетентных источников».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20,15 — Акция «Милосер
дие». Ее итоги (повторение от 
16,01.91 г.).

МОСКВА
21.05 — «Время». 21.45 —

«Летное происшествие». 2-я се
рия. 22.50 — «'Трансляция ду
ши». Документальный теле
фильм.

ТРЕТЬЯ nPOrPAM M A" 
МОСКВА

18.40 — Ритмическая 'гим
настика. 19.10 — «Исповедь вда
ли от храма». Премьера доку
ментального телефильма. 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Бизнес по-индийски».

ЧТО ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ НАМ...
Сегодня, 5 февраля, — тя

желый день по мнению ме
диков. Зная это, постарайг 
тесь не вступать в конфлик
ты, будьте доброжелатель
ны.

Астрологи же считают, 
что в ближайщую неделю 
звезды говорят следующее: 
ОВНУ надо быть вниматель
нее, ибо есть опасность трав

матизма, у ТЕ ЛЬЦ А  будет 
счастливый случай, который 
может изменить жизнь, у 
БЛИЗНЕЦОВ подъем физи
ческих сил, им можно рис
ковать, в то время как Р А 
КУ нельзя употреблять 
спиртные напитки и нару
шать режим, а ЛЬВ У  надо 
вообще быть крайне' осто
рожным, чтобы избежать

конфликтов в семье и на ра
боте. У  ДЕВЫ с четверга 
возможны конфликты, зато
с детьми будет полная кон
тактность. ВЕСЫ чувствуют 
себя нормально, у СКОРПИ-

дняшнего дня — хорошие 
неожиданности, но в любви 
пока нет везенья. У РЫ Б — 
напротив — с любовью бу
дет все в порядке, но в ра
боте возможен крутой пово
рот.

ОНА есть опасность травм, 
СТРЕЛЬЦУ рекомендуется 
жесткая экономия, у КОЗЕ-

Следующий прогноз — в 
номере газеты за пятницу.

РО ГА до четверга удачная 
полоса, у ВОДОЛЕЯ с сего-

Редашкф
В. А. ИВАНОВ.
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ДРАМ Ы

5 февра.пя. «Мари... Апрель,. 
Париж...» — 10.

М У З Ы К А  Д Л Я  В € Е Ж

I3PE
ДВОРЕЦ :лищ и  СПОРТА

5 февраля. «Крепкий орешен»
(две серии) — 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РО ДИ Н А»

5 февраля. «Дураки умира
ют по пятницам» —  9, 11. 13.
15, 17, 19. 21.

НМ. М. ГОРЬКОГО
5 февраля. «Бабнии» — 8-40, 

10-20. 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22. «Царсиая охота» (две 
серии) — 8-30. 11, 13-30,18.
18-30, 21.

Московский шузыкально-эстетнческнй центр «Аллегро» 
приглашает всех желающих для заочного обучения игре 
на фортепьяно и гитаре.

Обучение проводят ведущие преподаватели Москвы. 
Вы научитесь владеть инструментом, свободно ориен

тироваться в нотном тексте, подбирать и исполнять пес
ни эстрадного репертуара, а также несложные классиче
ские произведения. В методических пособиях в очень до
ступной форме будут изложены учебнйй материал и за
дания по курсу обучения.

Курс обучения на фортепьяно — ю  месяцев 
курс обучения игре на гитаре — 5 месяцев 
Оплата в месяц — 10 рублей.

узнаете, сообщив

ПЛАВАЙТЕ!

своем решении по адресу: 127566, 'Москвк,' Северный 
«Аллегро». “

Управление, спортивных 
сооружений облсовпрофа 
объявляет дополнительный 
набор в группы плавания 
при бассейне «Труд». Же
лающим предоставляется 
возможность приобретения 
разовых абонементов на по
сещение' бассейна в воскрес
ные дни. Справки по тел. 
23-11-20.

«О КТЯБРЬ»
5 февраля. «Патриот» — 9. 

11. 13, 15, 17. 19. 20-50. «Баб- 
НИН*—9,, 10-30, 12, 13-30, 15,
16-30, 18, 21-10, «Иллюзион»; 
«Тень и сеет» — 19-30.

бульвар, 7-в, МЭЦ «Аллегро». Тел. в Москве» 907*-1%-47!

ИСКЛЮ ЧИ ТЕЛЬНО для С Л А Б О ГО  ПОЛА

Малое предприятие 
«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

(к/т им. и. Черных)
5 февраля. «Крепкий орешек»

(две серин) — 0. 11-30, 14, 18-30 
19, .21-30. «Бабник» — 9, 10-50
12-40. 14-30, 18-20, 
21-40.

18-10. 20,

«СИБИРЯК»
11

>аля. «Женщина дня»
la. 15. 17, 10. 21.

«ПИОНЕР»
5 февраля..— г - ......... „ —  ̂ ильм «Ма

угли» — о, 10-40. 12-20. «Не
лу» —  14. «Ангелочек» —  le
18, 20.

«А В А Н ГА РД »
5 февраля. «Регина» —  1 7 , 19 .

Поликлиника профилакти
ческих осмотров и женская 
консультация роддома №  1 
предоставляют платные ус
луги по раннему и достовер
ному определению беремен
ности по уровню гормонов в 
моче. БЕСКРОВНЫЙ АНА
ЛИЗ — ГАРАНТИЯ СО
ХРАНЕНИЯ ВАШЕГО ЗДО
РОВЬЯ. Часы приема: в по
ликлинике профосмотров ~  
с 8 до 14 час., в женской 
консультации — с 10 до 18 
час. Оплата на месте, ре
зультат — в тот же день. 
Справки по тел. 21-08-09.

m nuim ninm niiiiiiinu u im m iiin iiiiiim iin im in i

Поздравляем счастливчиков!
♦

З-го
ным

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИ Ц А 
тиража вынгрьппей но автомобяльвым йвынгрыш- 
вкладам, состоявшегося 20 января 1991 года в г. Томске.

л автомобиль «ЗАЗ-968М» стоимостью
следующие номера счетов:

1310000224; 8294000167; 2346000034;
5968040001; 1310000106; 1310140172;
8427690038; 2351000056; 8391000076;
7707280032; 1310860090.
Областное управление Сберегательного банка СССР 

доводит до сведения, что решением исполнительного ко- 
митета томского областного Совета народных депутатов 
от 18.01.1991 г. №  33 отменены с 1 января 1991 года 
автомобитгае выигрышные вклады. По принятым до 1 
января 1991 года автомобильным выигрышным вкладам 
Сберегательному банку поручено провести последний еди
ный тираж выигрышей в январе 1991 года.

Все счета по автомобильным выигрышным вкладам 
подлежат переоформлению в срочные вклады на новых 
условиях с повышением процентной ставки.

Томское областное управление 
Сберегательного банка.

Р А З Н О Е
Производственный ремонт-

но - сгаоительный коопера 
тив «А Г А Т » предлагает пред-

(бортовых) на автобусы мар- 
к|» «К А З », «П А З » или мик
роавтобусы (бывшие в упо
треблении, но в хорошем со
стоянии). Справки по тел 
96-93-10, 21-15-42 
«Томский»).

(совхоз

приятиям и организациям 
г. Томска услуги:

— по выполнению ремонт
но-строительных работ;

— по оформлению каби
нетов и других служебных 
помещений:

— по изготовлению сто
лярных изделий.

Работы выполняются из 
материалов заказчика и под
рядчика.

ЗдЛь же требуются прора
бы-строители с опытом ра
боты руководителей участ
ков. Справки по телефону 
78-14-60. ^ ^

МЕНЯЕМ теплоходы ти-
(стр. проекта 

РМ-376 и Р-376У) на бар
жи палубные грузоподъём
ностью 200— 650 тонн. Здесь 
же принимаем ЗАКАЗЫ  Н Адг 
РЕМОНТ, ИЗГОТОВЛЕНИ!^; 
катеров и яхт от населения и 
организаций. Обращаться в 
МПТП РЭБ флота СО АН 
СССР. Наш адрес; 630090.
Новосибирск, ул. Терешко-’ 
вой, 30. Тел. 35^35-80,
35-35-82, 35-35-85. 

ПРОДАЕТ КРАН Ы  (Ма-

К О Н К У Р С Ы
МЕНЯЕМ два новых ав

томобиля марки «ЗИЛ-130»

евского) профессионально- 
техническое училище № 1 .

Адрес: 634050, Томск, ул. 
Беленца, 1 1 , СПТУ №* ] 
Тел; 22-29-97.

Семена
на замещение' должностей объявляет ТИАСУР. Должно
сти:

заведующие кафедрами (профессора, доценты); фи
зики, политической экономии:

— профессора кафедр: промышленной электроники, 
философии, политологии;

доценты кафедр: высшей математики, физического 
воспитания и спорта, политической истории, радиоприем
ных и усилительных устройств, теоретических основ ра
диотехники, технологии радиоэлектронной аппаратуры, 
начертательной геометрии и черчения, физики, теорети
ческих основ электротехники, информационно-измеритель
ной техники, конструирования электронно-вычислитель
ной аппаратуры, автоматизированной обработки информа
ции;

— старшие преподавателя кафедр: экономики и орга
низации производства, сверхвысокочастотной и квантовой 
радиотехники, радиоприемных и усилительных устройств, 
теоретических основ радиотехники, конструирования уз
лов и дё(талей РЭА, начертательной геометрии и черче
ния, английского языка, немецкого языка, информацион
но - измерительной техники, высшей математики, филосо
фии и политологии:

— преподаватели кафедр: физического воспитания и 
спорта, гражданской обороны, английского языка;

— амнстенты кафедр: конструирования узлов и дета
лей РЭА, электронных приборов.

Срок конкурса — три недели со дня опубликования 
объявления в газете. Документы направлять на имя рек
тора по адресу: 634050, Томск, пр. Ленина, 40.

ДЛЯ садоводов
ВОК «Россия* предлага

ет садоводам комплектный 
набор семян овощных и цве- 
лгочных культур: помидоры
двух сортов, перец, бакла

,/ше-жаны, огурцы, лук, морков1!;\,р 
редис, репа, свекла, петруш
ка, укроп, капуста цветная, 
капуста кочанная, цветы 
трех сортов (всего 17 упа
ковок).

Стоимость набора —
11 руб. 85 коп. Заказы вы
сылаются почтой наложен
ным платежом (стоимость 
пересылки — за счет объ
единения).

Для получения набора не
обходимо вырезать объявле
ние н отправить по адресу; 
111397, Москва, А-397, а/я 
№ 1. В письмо вложите 
подписанный конверт с ва-

....—I. — г ,  « шим адресом.
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' ® одно- натную благоустроенную квар

ч ю ш у
БЛАГОДАРИМ.................... сотрудников

УВД, Октябрьского РОВД, ГАИ.

.комнатную квартиру с б'бль- 
итой кухней на 4-м этаже 
.1евятиэтажного дома, с теле- 
(|)оном, на однокомнатную 
квартиру в Томске, г. Томск, 
Иркутский тракт, 53, кв. 169. 
Тел. в Алма-Ате 40-59-1В.

-----V av» noai.;-
тиру в этом же районе. Обра- 
Щбться о 9 до 17 чао. по тел. 
75-94-29.

ская, 21. Тел. 2-24-80, в любое 
время. Тел. в Томске 21-55-41, 
после 20 час.

аптечного склада за помощь п 
организации пох^он ИВАНО
ВА Александра Григорьевича.

Семья Ивановых.

КУПЛЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру. Адрес: 
г.. Томск, ул. Елизаровых, 48/1. 
кв. НО (в вечернее время).

МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру улуч
шенной планировки (18,7 кв. м), 
3-й этаж 9-этажного кирпич
ного дома, лоджия в кв. м. на 
частный дом из не менее двух 
комнат, о участком в пригоро
де, желательно на Степановке. 
в Аникине. Адрес; г. Томск, 
пр. Мира, 33. кв. 191, Григорь
ев. А. В.

МЕНЯЮ частный дом, 46 кв. м, 
на 2-комнатную благоустро
енную квартиру, г. Томск, ул. 
Ярославская, И . в любое вре
мя.

ПРОДАЮ новое красивое сва
дебное платье. Тел. 77-30-71.

КУПЛЮ благоустроенную
квартиру или частный дом. Тел. 
26:19-5р, после 19 час.

МЕНЯЮ видеомагнитофон
«Электроника» (в упаковке) на 
спальный гарнитур (томский не 
предлагать). Тел. 23-14-05, с 8 
до 17 час., 21-25-52, с 17 час

МЕНЯЮ двухкомнат1̂ ю  коо
перативную квартиру, 30 кв. м. 
в Кировском р-не на новый ав- 
'гомооиль «жигули». Телефон 
44-02-12, после 19 час.

СНИМУ срочно для научных 
сотрудников (мужчин), прибы
вающих на стажировку, трех
четырехкомнатную благоустро
енную квартиру сроком на 3 
месяца с оплатой 500 рублей 
в месяц Порядок, чистоту и 
оплату „вперед гарантирую. 
Тел. 25-88-81, с 8 час. 30 мин. 
до 17 час. 30 мин.

КУПЛЮ дом, участок’ в 
Оськино, Победа. Тел. 44-(

МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру, 18 
кв. м, в Советском р-не на 
двухкомнатную в Кировском 
Советском р-нах. Тел. 26-07-81.* • ft

• • •

КУПЛЮ дачу или садовый 
участок в Заварзине, Аники
не или Коларове. Тел. 23-09-63, 
23-12-69.

МЕНЯЮ двухкомнатную бла-
(30

МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру в г. Ом-» ~ aw а ** 4 • VWI •
ске на равноценную в Томске. 
Тел. в Томске 77-72-93.

гоустроенную квартиру 
кв. м. Томск-1, телефон, бал
кон. погреб) и дои на Степа
новке (3 комнаты, кухня, на
дворные постройки, отопление 
местное) на четырехкомнат
ную. с телефоном, в районе 
Томска-1, или трехкомнатную

МЕНЯЮ кооперативный гараж 
в районе пл. Южной, в отлич
ном состоянии, теплый, двух
этажный, с погребом, площа
дью 45 кв. м, ■ на одно-.или 
двухкомнатную квартиру по 
договоренности, желательно с 
телефоном, г. Томск, ул. Мок
рушина, 22. кв. 35. с 18 до 21 
час.

ПРОДАЮ комплект двухквар
тирного брусового дома пло
щадью 150 кв. м. Тел. 44-19-15. 
с 20 до 21 час.

ft ft ft
УТЕРЯННОЕ судовое свиде-

Г-712 считать НЕ
ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ.• • Ф

КУПЛЮ швейную машину с 
«зигзагом». Тел. 49-83-69.

крупногабаритную, с телефо
ном и гаражом. Тел. 44-6

МЕНЯЮ полностью благоуст
роенную малосемейку нз двух 
комнат, после капремонта, на 
двухкомнатную полногабарит
ную (с доплатой). Возможны 
варианты. Тел. 77-28-76.

........... гаражом.
с 18 до 21 час.

■69-80,

МЕНЯЮ 2-комнатную благо
устроенную квартиру гости
ничного типа (р-н Иркутского 
тракта), 18 кв. м. на одноком-

МЕНЯЮ частный дом в цент
ре с. Мельникова, 53 кв. м, 
3 комнаты, кухня. водяное 
отопление, вода в доме и ого
роде. телефон, баня,; гараж, 
теплица, погреб. Огород 12 со
ток с плодово-ягодными расте
ниями. на двухкомнатную, коо
перативную квартиру в г. Том
ске, с. Мельникове, ул. Октябрь-

Трудовой коллектив аренд
ного предприятия произ- 
водственного объединения 
«Сибкабель» глубоко скор
бит по поводу кончины ве
терана партии, войны и 
труда

КОМАРОВА 
Николая Андреевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Учредпель — 
Токскнй 
областной 
комитет КПСС НАШ АДРЕС 
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634050, 

Т О М С К ,  Г С П ,  

пр.ФРУНЗЕ, ШЗ/1

Эамвстмтвль рааантера
21-37-05

Отватетввиный секретарь 
21-32-34

О т^м ^тв и д ь .

Эиоиомичвеиий отдел —  
ai-46-Вв, 21-3ft44, 1\Л1ЛЬ 
2U8-42

Агропроиы|Ш1внный отдел —  
21-43-75, 21^*4.60

Отдел информации и 
культуры —  21-4S-S1, 21U3.32, 
21-26-80. 21«48Л5 
Отдал саоатеиого етроитальстаа

Саирвтар
21-^20

1иат — Отдел иауни и учебных 
заведений —
21-33-58, 21U8-85

и быта —  21-38-58.;
Отдел лисам —
2i:38JBS. 21-3847. 21-27-88

Овществеиная приемная —  
21-38.86
Реилаино-иоииерчесиий 
отдел —  21-06-60, 21-26-80. 
Бухгалтерия —  21Л8-68 
Касса —  21-47-91
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